
Из новых лиц — заместитель по экономи-
ке Ефимов Владимир Владимирович. Мо-
лодой современный способный человек, 
ранее работал руководителем депар-
тамента.
Произошли и некоторые перестановки. 
Сергунина Наталья Алексеевна возгла-
вила аппарат правительства и будет ку-
рировать блок вопросов, связанных 
с культурой, туризмом и развитием пред-
принимательства.
Ракова Анастасия Владимировна будет 
заниматься вопросами социальной по-
литики.
Хуснуллин Марат Шакирзянович, Гор-
бенко Александр Николаевич, Бирюков 
Петр Павлович, Ликсутов Максим Ста-
ниславович сохраняют свои основные  
направления деятельности.
Печатников Леонид Михайлович пере-
ходит на другую работу. Человек он 
практический, замечательный доктор, 
и чиновничья работа ему была не совсем 
по душе, о чем он не раз мне говорил. 
Я очень благодарен ему, что он согласил-
ся, правда с большим трудом и неохо-
той, но все же согласился поработать 
какое-то время в правительстве Мо-
сквы. За эти годы он сделал для здраво-
охранения города очень много. Прошли 
самые сложные и порой очень болезнен-
ные, но необходимые изменения. В ре-
зультате отрасль стала экономически 
более устойчивой и лучше мотивиро-
ванной на клиентов. Структурные изме-
нения позволили создать мощные мно-
гофункциональные клиники. Я очень 
благодарен Леониду Михайловичу и на-
деюсь, что он останется хотя бы моим 
советником.

Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин назна-
чил своих заместите-
лей. Об этих назначе-
ниях он сообщил 
на персональном сай-
те. Приводим текст 
публикации мэра 
Москвы.

Платным полосам 
могут дать добро
На Московской кольцевой 
автомобильной дороге и Тре-
тьем транспортном кольце 
могут появиться платные 
скоростные полосы. С таким 
предложением вчера высту-
пил Росавтодор.

Идею организовать так назы-
ваемые fast lane — платные 
скоростные полосы, озвучил 
заместитель руководителя ве-
домства Дмитрий Прончатов 
(на фото). По его 
словам, Росавто-
дор заказал иссле-
дование о целесо-
образности данно-
го проекта. 
— Это сложный во-
прос, даже не во 
всех странах суще-
ствуют подобные 
полосы. Нам было бы интерес-
но. В основном это вылетные 
магистрали из Москвы или 
крупных городов России, где 
есть трафик, транзит и вос-
требованность, — заявил 
Дмитрий Прончатов.
Итоги исследования должны 
быть готовы к следующему 
году. Дмитрий Прончатов от-
метил, что к вопросу об изме-

нении структуры дорожного 
движения нужно подойти 
внимательно.
— Сделаешь, по ней никто не 
поедет, и мы получим соци-
альное напряжение, — доба-
вил замглавы Росавтодора.
Ведомство рассматривает ва-
рианты реализации проекта: 
для организации скоростного 
движения могут достроить до-
полнительную полосу или 
сделать платным проезд по 

действующей. Вто-
рое, как сказал 
Дмитрий Пронча-
тов, более риско-
ванно — можно 
ухудшить ситуа-
цию с трафиком.
Росавтодор уже 
предлагал реали-
зовать подобную 

идею в 2014 году под предло-
гом популярности скоростных 
полос в других странах. В част-
ности, «выделенки» существу-
ют в США и Израиле. В тот мо-
мент идея была воспринята 
без особого энтузиазма. Как 
вопрос решится в этот раз, ста-
нет известно в 2019 году.  
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru  

В ближайшие выходные — 22–23 сентября — будет закрыт участок Филевской линии 
метро между станциями «Кунцевская» и «Киевская». Это связано с тем, что будет 
проводиться капитальный ремонт станций и путевой инфраструктуры.
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Синдром 
«Турецкого седла»
Работы Юсупа Разыкова больше 
известны критикам и коллегам 
по цеху, нежели массовому зрителю, 
но он остается одним из самых выдаю-
щихся кинорежиссеров современно-
сти. Его последняя картина «Турецкое 
седло» уже купается в наградах кино-
фестивалей. Однако, скорее всего, 
и она пройдет незамеченной нашим 
зрителем. О том, почему публику 
не интересует качественное кино 
и что заложено в «Турецком седле» — 

в эксклюзивной беседе 
кинообозревателя «ВМ». ➔ СТР. 7

заместители 
мэра

БИРЮКОВ 
ПЕТР ПАВЛОВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

ГОРБЕНКО
АЛЕКСАНДР
НИКОЛАЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
И ИНФОРМАЦИОННОЙ 
ПОЛИТИКИ

ЛИКСУТОВ 
МАКСИМ 
СТАНИСЛАВОВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ 
ДОРОЖНОТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ МОСКВЫ

РАКОВА 
АНАСТАСИЯ 
ВЛАДИМИРОВНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

СЕРГУНИНА
НАТАЛЬЯ АЛЕКСЕЕВНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ЕФИМОВ 
ВЛАДИМИР 
ВЛАДИМИРОВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

ХУСНУЛЛИН 
МАРАТ ШАКИРЗЯНОВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

ПРАЗДНИК В РАМКАХ МОСКОВСКОГО ДОЛГОЛЕТИЯ ➔ СТР. 2

кадры

Конкурентные, 
мудрые, нужные

Чемпионат пройдет в образовательном комплексе 
«Техноград», павильоны которого фактически яв-
ляются мастерскими для обучения. В первый день 
чемпионата, 22 сентября, пройдет обязательная 

часть, а 23 сентября участники состязания будут выпол-
нять уже не стандартизированные задания, а демонстри-
ровать свое творческое мастерство. 
Всего планируется 130 конкурсантов, около 80 экспер-
тов, а также мероприятия по 26 компетенциям, которые 
в настоящее время занимают особое место на рынке 
труда. Среди них — токарное производство, поварское 
дело и все, что мы очень часто называем рабочими про-
фессиями. 
На чемпионате пройдут также 45 мастер-классов от дей-
ствующих сотрудников различных компаний и предпри-
ятий в возрасте старше 
50 лет. 
Чемпионат открыт для 
москвичей, посещение 
будет свободным для 
любого желающего. 
Планируется, что на со-
стязание приедут пред-
ставители 28 регионов 
России, однако боль-
шую часть, конечно, со-
ставят москвичи. Но этот чемпионат проводится впер-
вые, поэтому я надеюсь, что в будущем на него будет при-
езжать намного больше жителей регионов.
Цель нашего чемпионата — обратить внимание не толь-
ко на молодежь, заинтересованную в профориентации, 
но и на старшее поколение. Профессии на рынке труда 
очень быстро меняются, возникает огромное количество 
новых требований, и в профориентации нуждаются не 
только молодое, но и старшее поколение. «Куда идти 
учиться?» — вопрос, острый для всех. 
Действительно, у работодателей есть некий психологиче-
ский барьер, из-за которого они явно или неявно пытают-
ся ограничивать возраст соискателей, скажем до 40 лет, 
хотя это дискриминация по возрастному признаку, запре-
щенная законодательством Российской Федерации. Бо-
лее того, профессионализм не зависит от возраста. Люди 
с большим опытом в каком-либо деле бывают более кон-
курентоспособными, чем голодная до побед молодежь. 
Поэтому основная задача чемпионата — узнать, какие 
практики подготовки и профессиональной деятельности 
людей старше 50 лет необходимо реализовать.

РОБЕРТ УРАЗОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР СОЮЗА 
МОЛОДЫЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ

первый микрофон

В столице 22–23 сентября впервые пройдет чемпио-
нат рабочих профессий «Навыки мудрых» для стар-
шего поколения. О нем рассказал гендиректор Сою-
за «Молодые профессионалы» Роберт Уразов.Команда

Назначены заместители мэра Москвы. Управленцы займутся 
воплощением в жизнь наказов горожан

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

городская среда физкультура репортер

Город-сказка, город-мечта. 
Стартовал очередной этап 
экологической акции 
«Миллион деревьев» ➔ СТР. 2

Быстрее, выше, сильнее. 
Студенческий спортивный 
фестиваль собрал тысячи парней 
и девушек ➔ СТР. 5

Доверяй, но проверяй. 
Спецкоры «ВМ» 
проинспектировали охрану 
торговых центров ➔ СТР. 6
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16 июня 2018 года 15:08 Мэр Москвы Сергей Собянин в предвыборном штабе фотографируется с командой волонтеров. Они в ходе предвыборной кампании собирали 
наказы горожан. На инаугурации Сергей Собянин пообещал реализовать все полученные пожелания москвичей. Для этого понадобились кадровые перестановки 
в правительстве столицы
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АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Переназначение заместителей мэра — это только 
первый этап. Происходит тонкая настройка команды 
Сергея Собянина в соответствии с теми предвыбор-
ными обещаниями, которые он дал москвичам. По 
сути теперь в столичном правительстве мы увидим 
тех людей, которые помогут мэру максимально эф-
фективно выполнить все обязательства. Допустим, 
переход Анастасии Раковой на такую ответственную 
должность, как заместитель мэра по вопросам соци-
ального развития, говорит о том, что социальный 
статус москвича для Сергея Собянина становится од-
ним из главных приоритетов. А Анастасия Ракова — 
влиятельный госслужащий и эффективный управле-
нец. Поэтому, я думаю, это назначение для Сергея Со-
бянина носит стратегический характер. Что же каса-
ется ухода некоторых персон с ключевых позиций из 
московской мэрии, то это было неизбежно. Необхо-

димо обновление, которое должно простимулиро-
вать деятельность всей мэрии в направлении, как 
я уже сказал, выполнения предвыборных обещаний. 
Грубо говоря, нужна свежая кровь. Тем не менее ос-
новная часть заместителей по-прежнему на своих ме-
стах, и это говорит о высоком доверии Сергея Собя-
нина к членам своей команды. Что, впрочем, не сни-
мает с них ответственности за выполнение предвы-
борных обещаний.

БОРИС МАКАРЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ ЦЕНТРА ПОЛИТИЧЕСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ, 
ДИРЕКТОР ОБЩЕСТВЕННОПОЛИТИЧЕСКИХ ПРОГРАММ РАЗВИТИЯ 
ИНСТИТУТА СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Состоялись лишь небольшие кадровые перестанов-
ки. Владимир Ефимов — единственное новое лицо. 
Два вице-мэра передвинуты. Анастасия Ракова, кото-
рая ранее занимала ключевой пост, была руководите-
лем аппарата мэра Москвы, теперь возглавила очень 
важное направление. Для реализации программы 
мэра социальная сфера играет огромную роль. В том 
числе это направление самым тесным образом связа-
но с первейшими нуждами и заботами каждого мо-
сквича, то есть образованием, здравоохранением 
и соцзащитой. Поскольку это второй срок Сергея Со-
бянина, можно сказать, что серьезных перестановок 
не произошло, так как команда в целом сложилась.

ОЛЕГ МАТВЕЙЧЕВ
ПОЛИТОЛОГ, ВЕДУЩИЙ ОБЩЕСТВЕННОПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ПРОГРАММЫ В ТЕМЕ

Зачем менять команду, если команда прекрасно и хо-
рошо работает. Сколько говорили о достижениях 
Сергея Собянина за эти годы. Ни один мегаполис 
мира ничего подобного не достигал в такой короткий 
срок, такого преобразования. Что же касается назна-
чений, мэру Москвы как начальнику виднее, кто на 
каком посту может принести больше пользы, поэто-
му некоторые перестановки в своих кадрах он сделал.  
Разбрасываться управленцами такого высокого уров-
ня, с большим опытом, причем позитивным, ни один 
начальник не будет. Сергей Семенович не был бы та-
ким эффективным руководителем, если бы он раз-
брасывался кадрами.  По поводу отставки Леонида 
Печатникова — я знаю, что он сам долгое время про-
сился уйти в отставку. Он врач, а не администратор. 

ДМИТРИЙ ГУСЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ АГЕНТСТВА BAKSTER GROUP

Мне показался важным переход Анастасии Раковой 
на социальную сферу. Она очень сильный политиче-
ский менеджер и всегда в команде Сергея Собянина 
отвечала за самые сложные темы. Это означает, что 
именно в этой сфере в ближайшее время Москву ждут 
очень позитивные мощные перемены. Я думаю, что 
это будет большой задел мэра на ближайшие пять лет. 
Кроме того, появление еще одного заместителя по во-
просам экономики говорит о том, что стоит ожидать 
позитивных изменений и в этой сфере.  То, что Марат 
Хуснуллин, Максим Ликсутов, Александр Горбенко 
и Петр Бирюков сохранили свои должности, логично, 
поскольку вопросы, которые они курируют, заложе-
ны в программу на новый срок.

Подготовили ЮЛИЯ ЗИМЕНКО, НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ, МАРИЯ КАФАНОВА, МАРЬЯНА ШЕВЦОВА, АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ, ПЕТР БАУЛИН edit@vm.ru

Назначения носят стратегический характер

Социальный статус 
москвича — один 
из приоритетов 
для Сергея Собянина

По закону мэр Москвы в день своего вступления в должность 
издает указ об отставке столичного правительства. Члены 
правительства Москвы получают свою должность на срок, 
не превышающий срок полномочий мэра. Поэтому после пе-
реизбрания главы столицы состав правительства должен 
быть либо переназначен, либо пересмотрен.

кстати

В соответствии с указом 
мэра Москвы от 19 сентября 
2018 г. № 46-УМ
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Трехстороннее соглашение 
обеспечит права работников

Мэр Москвы Сергей Собянин, 
председатель Московской Фе-
дерации профсоюзов Михаил 
Антонцев и председатель Мо-
сковской конфедерации про-
мышленников и предприни-
мателей Елена Панина вчера 
подписали трехстороннее со-
глашение на 2019–2021 годы.

Поддержка горожан 
старшего возраста
По словам Сергея Собянина, 
подписываемое соглашение 
позволит сделать очередной 
шаг вперед.
— При этом не забывая о ме-
рах социальной поддержки. 
За последние годы объем рас-
ходов бюджета на социаль-
ную помощь вырос более чем 
в два раза, — сказал градона-
чальник, добавив, что в бли-
жайшие дни он планирует 
внести пакет поправок к го-
родским законам.
Они определят дополнитель-
ные меры поддержки горо-
жан старшего поколения, ко-
торых коснется пенсионная 
реформа.
— Это нужно, чтобы макси-
мально обеспечить социаль-
ную поддержку людей, еще не 
достигших пенсионного воз-
раста, но перешедших в кате-
горию старшего поколения, — 
пояснил Сергей Собянин.

Глава города напомнил, что 
предыдущее соглашение под-
писывалось в 2015 году. Тогда 
ситуация с экономикой была 
сложная, был период разгара 
санкций и были серьезные 
турбулентности на рынках 
труда.
— Тем не менее во многом 
благодаря этому соглашению 
мы достойно прошли очеред-
ные испытания, — сказал мэр 
Москвы. — Наша промыш-
ленность за этот период вре-
мени развила свой экономи-
ческий и экспортный потен-
циал, который значительно 
вырос за эти годы. 
Сергей Собянин рассказал, 
что удалось не только сохра-
нить рабочие места, но и до-

биться снижения уровня без-
работицы. 
— Этот показатель сегодня 
находится на историческом 
минимуме, — отметил он. 
Кроме того, значительно уве-
личился объем инвестиций 
в основные фонды, экономи-
ку города за эти годы — сейчас 
он достиг двух триллионов 
руб лей.
— Во многом это было связа-
но с большим вниманием, ко-
торое уделяло правительство 
Москвы поддержке и разви-
тию промышленности, — ска-
зал мэр столицы, добавив, что 
также повлияли комплексный 
подход и оказание содействия 
в развитии технопарков — но-
вой отрасли для города, со-

единяющей инновации и со-
временные технологии.
Также были оказаны меры 
поддержки, связанные с ин-
фраструктурой, налоговыми 
льготами, закупкой оборудо-
вания. Все это, по словам 
мэра, напрямую связано с соз-
данием высокотехнологич-
ных мест, в первую очередь 
для москвичей. 
Председатель Московской 
конфедерации промышлен-
ников и предпринимателей 
Елена Панина отметила, что 
соглашение в полной мере от-
вечает задачам, стоящим пе-
ред городом. 
— Это превращение Москвы 
в высококомфортный для 
жизни город, где развиваются 

наука, высокие технологии, 
современные производ-
ства, — сказала она, добавив, 
что особое место в документе 
уделено мониторингу рынку 
труда. — В нашем городе есть 
возможность, чтобы люди 
предпенсионного возраста 
и молодежь имели достойную 
работу и заработную плату. 
В свою очередь, председатель 
Московской федерации проф-
союзов Михаил Антонцев под-
черкнул, что в соглашении 
предусмотрены обязатель-
ства по индексации заработ-
ной платы, сохранению всех 
социальных гарантий, созда-
нию безопасных условий тру-
да и введению наказаний для 
нарушителей.

— Уверен, что, только объеди-
нив усилия по контролю, мы 
выполним эти обязатель-
ства, — сказал он.

Выплаты ветеранам
Московские ветераны полу-
чат выплаты, приурочен-
ные к 77-й годовщине начала 
контрнаступления советских 
войск против немецко-фа-
шистских захватчиков в битве 
под Москвой. Соответствую-
щее решение было принято 
вчера на заседании президиу-
ма столичного правительства.
В общей сложности деньги по-
лучат 11 348 ветеранов. В их 
число входят участники обо-
роны Москвы, инвалиды 
и участники Великой Отече-
ственной войны. Выплата со-
ставит 10 тысяч рублей. Отме-
тим, что с 2015 года ее размер 
вырос в два раза.

Световое шоу
В Москве с 21 по 25 сентября 
пройдет VIII Московский меж-
дународный фестиваль «Круг 
света». Об этом на заседании 
президиума правительства 
Москвы рассказал и.о. руко-
водителя Департамента спор-
та и туризма города Москвы 
Николай Гуляев.
Торжественное открытие 
пройдет 21 сентября с 20:30 
до 21:30 на Гребном канале. 
Зрители смогут насладиться 
шоу «Карнавал света», в кото-
ром объединены световые 
и лазерные проекции, огонь, 
фонтаны и пиротехнические 
эффекты. В завершении прой-
дет 15-минутный салют.
Площадка на Гребном канале 
будет оснащена по последнему 
слову техники, а для трансля-
ции видеопроекций создадут 
конструкцию из 12-метровых 
кубов. Завершение фестиваля 
25 сентября также пройдет на 
этой площадке и будет посвя-
щено Году Японии в России. 
Кроме светового шоу зрители, 
увидят в небе почти киломе-
тровые раскрытия крупнока-
либерных зарядов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:47 Слева направо: мэр Москвы Сергей Собянин, председатель Московской федерации профсоюзов Михаил Антонцев 
и председатель Московской конфедерации промышленников и предпринимателей Елена Панина

тысяч московских 
дворов охватила 
программа «Мил-
лион деревьев» 
за пять лет своего 
существования.

цифра
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Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин подписал 
трехстороннее 
соглашение 
об обеспечении 
трудовых прав 
москвичей 
и провел заседа-
ние президиума 
столичного пра-
вительства.

день мэра

Березовая роща вместо парковки: жители 
помогают озеленять дворы
Вчера стартовал осенний этап 
акции «Миллион деревьев». 
Первые в этом сезоне 37 де-
ревьев и 110 кустарников жи-
тели вместе с волонтерами 
высадили во дворе дома 
№ 11 по Нижегородской ули-
це. Акцию поддержал и. о. 
главы столичного Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Антон Кульбачевский.

На зеленом пятачке, где те-
перь будет расти березовая 
роща, хотели сделать автосто-
янку, но жители высотки от-
стояли участок.
— Сколько парковок не делай, 
их все равно будет мало, — фи-
лософски замечает председа-
тель 11-го дома Александр 
Крылов, помогая подготовить 
лунки для саженцев. — Для 
машин у нас есть подземный 
гараж, а на улице хочется, что-
бы было как можно больше зе-
лени. Тем более рядом детская 
площадка.
Какие деревья высадить 
у дома, местные жители вы-
брали сами и подали заявку 
через управу района.
— Нам предлагали плодовые 
деревья, но мы отказались, — 
рассказывает Крылов. — Вот 
там, у спортивной «коробки», 
растут две «китайки», так ре-
бятня, охотясь за яблоками, 
все ветки пообломала.
Теперь у детской площадки 
«горит» рябина, весной зацве-
тет черемуха. К новому году 
принарядятся лиственницы, 
и уже совсем скоро двор разу-
красят багряные клены, золо-
тистые ивы и липы.
— Осень — самое время для 
высадки деревьев, — говорит 
гендиректор подрядной орга-
низации, которая отвечает за 
озеленение московских дво-
ров, Владислав Максимов. — 
Сейчас растения переходят 

в состояние покоя, и им будет 
гораздо проще прижиться на 
новом месте.
По этой же причине сажают 
уже взрослые, сформировав-
шиеся деревья и кустарники. 
Во дворе у дома № 11 по прось-
бе местных жительниц по-
явится живая изгородь из боя-
рышника, кизильника и чу-
бушника, напоминающего 
жасмин. В начале лета кустар-
ник покрывается нежными 
цветами с тонким ароматом.
— Прежде чем опустить саже-
нец в лунку, давайте немного 
развернем его вправо, — руко-
водит процессом и. о. главы 
Департамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды Антон Кульбачев-
ский. — Все-таки для дерева 
это тоже стресс, поэтому хоро-
шо, если на новом месте оно 

будет расти в том же положе-
нии, что и в питомнике.
Опустив саженцы в лунки, во-
лонтеры засыпают их плодо-
родным черноземом. Нагото-
ве стоят ведра с водой. В тече-
ние года за березовой рощей 
и другими деревьями будет 
следить подрядчик, потом эти 
обязанности перейдут 
к управляющей компании.
— Но если вдруг вы видите, 
что деревья и кустарники за-
сыхают, не стесняйтесь, зво-
ните в департамент, — попро-
сил москвичей присмотреть за 
посадками Кульбачевский.
Всего, по его словам, этой осе-
нью озеленение пройдет 
в 1300 дворах столицы, где вы-
садят около 170 тысяч дере-
вьев и кустарников.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya

Вчера 12:23 И. о. главы столичного Департамента природопользования и охраны окружающей 
среды Антон Кульбачевский (третий слева) вместе с волонтерами высаживает березу 

Проект 
гостиницы 
одобрен 
Вчера Архсовет Москвы под-
держал проект гостиницы 
японской сети, которую 
должны построить в Красно-
сельском районе столицы. 

Учитывая доработку транс-
портной схемы, совет одобрил 
фасадное и объемно-плани-
ровочное решение.
— Фасады, выполненные 
в традиционном для сети оте-
лей стиле, планируется отде-
лать клинкерным кирпичом, 
который будет плавно перехо-
дить от темных к светлым то-
нам, — рассказали в пресс-
службе Москомархитектуры.
Согласно проекту, при отдел-
ке входных групп здания бу-
дет использован натуральный 
камень. 
Площадь гостиницы составит 
более 10 тысяч квадратных 
метров. На 11 этажах смогут 
одновременно разместиться 
до 440 человек. Подземный 
этаж отдадут под технические 
помещения и обеденный зал, 
а на первом этаже разместит-
ся лобби. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР МОСКВЫ

Это корпоративный проект, 
наши японские коллеги будут 
его реализовывать в трех цве-
тах. Интересный пример стол-
кновения корпоративного 
стандарта с представлениями 
города об архитектуре. Это 
довольно частый случай, 
но нам удалось найти общее 
решение, которое будет устра-
ивать обе стороны. Коллеги 
доработали архитектуру, она 
стала интереснее и соответ-
ствует центральному району 
Москвы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дачники поделились 
собранным урожаем

Вчера в парке 30-летия По-
беды в рамках проекта «Мо-
сковское долголетие» состо-
ялся фестиваль цветов, уро-
жая и фольклора «Краски 
осени».

Москвичи подвели итоги лета, 
поделились своим опытом вы-
ращивания растений, обменя-
лись семенами и саженцами 
для дачных участков.
Для горожан организаторы 
провели мастер-классы по 
карвингу — искусству худо-
жественной резки по овощам 
и фруктам. На тыквах, дынях 
и арбузах «расцвели» цветы 
и появились необычные фигу-
ры, а на некоторых из них 
можно было увидеть надпись 
«Московское долголетие».
На кулинарном поединке 
«Наша бахча» 16 конкурсан-
тов представили различные 

блюда из тыквы, дыни, кабач-
ка и арбузов, а посетители фе-
стиваля «Краски осени» с удо-
вольствием попробовали уго-
щения и выбрали самое вкус-
ное для себя.
Наконец изюминкой празд-
ника стало народное гулянье 
с песнями и хороводами, в ко-
тором могли принять участие 
все желающие. 

— Лето закончилось, и пора 
подвести итоги и продемон-
стрировать результаты своего 
труда, — говорит руководи-
тель территориального цен-
тра социального обслужива-
ния населения «Царицын-
ский» Степан Буртник. — 
Этот праздник — настоящий 
День урожая с песнями, пля-
сками и весельем. Москвичи 
делятся не только выращен-
ным урожаем, но и блюдами, 
приготовленными из него.
По его словам, фестиваль — 
один из ярких результатов ре-
ализации проекта «Москов-
ское долголетие», объединяю-
щей и сближающей горожан 
старшего поколения.
— Желаю всем участникам 
фестиваля получить новые 
знания и сохранить творче-
ский накал, которые они по-
казали здесь, — добавил Сте-
пан Буртник.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Вчера 15:15 Александр Долженков проводит мастер-класс по художественной резке арбузов 
для жительницы района Чертаново Центральное Людмилы Орловой 

Самое интересное — 
общение с людьми
Вчера «ВМ» пообщалась 
с начальником ремонтно-
строительного управления 
ГУП «Мосводосток» Михаи-
лом Суховым (на фото), ко-
торый недавно получил бла-
годарность мэра Москвы 
за вклад в развитие жилищ-
но-коммунального хозяйства 
столицы. 

Михаил Юрьевич, как вы попа-
ли в Мосводосток?
На работу в Мосводосток 
я устроился в 2002 году — был 
мастером по асфальтировке. 
До этого в комму-
нальном хозяйстве 
не работал, обра-
зование у меня во-
енное. Но чтобы 
успешно работать 
в сфере ЖКХ, сна-
чала прошел обу-
чение на базе пред-
приятия, а началь-
ником управления стал в 2009 
году.
Чем занимается управление?
Под моим руководством сей-
час около 300 человек. Мы об-
служиваем водоотстойники, 
очистные сооружения, зани-
маемся восстановлением ас-
фальтобетонного покрытия 
и другим. Самое сложное в ра-
боте — оперативность. Важно 
организовать людей и выпол-
нить задачу в кратчайшие 
сроки, вовремя отреагиро-
вать на обращение. Работаем 
почти круглосуточно.
А самое интересное?
Общение с жителями. Когда 
ведем работы на участках, 
люди часто интересуются, что 
мы делаем, по каким техноло-
гиям. Иногда задают забав-
ные вопросы, выдвигают 
предположения. Однажды, 
например, прохожий интере-
совался, что тверже — ас-
фальт или сталь.
А чем занимаетесь в свободное 
время?
Очень люблю читать военные 
мемуары, анализировать 
исторические события, ис-
кать интересные книги или 
статьи в интернете на эту 
тему. Кстати, многие друзья 
разделяют со мной это увлече-
ние. А еще отдыхаю с семьей. 
С женой и ребенком гуляем 
в парках, выезжаем к родите-

лям в Подмосковье. Когда ре-
бенок станет старше, начнем 
ходить в музеи, планетарий. 
Сейчас в городе очень много 
всего интересного.
Какими навыками, приобре-
тенными на работе, вы пользу-
етесь в обычной жизни?
Практически всеми, ведь 
наша работа дает те умения, 
которые пригодятся любому 
мужчине. К примеру, технику 
починить, ремонт в кварти-
ре сделать. А благодаря про-
фессиональными навыкам 
в строительстве могу не про-

сто гвоздь забить, 
но и дом постро-
ить. Это, надеюсь, 
у меня еще впе-
реди.
Благодарность мэра 
стала для вас не-
ожиданностью?
Да, но мне приятно, 
что нашу работу за-

мечают. Первое, что я сделал, 
когда получил награду, — по-
благодарил коллектив. Он 
у нас сплоченный, старшие со-
трудники помогают молодым, 
есть целые династии. Теперь 
нужно суметь соответствовать 
поставленной планке. Но на-
грады — не главное.
А что для вас главное?
Главное — быть человеком, 
который может принести 
пользу обществу.

Беседовала АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

ГУП «Мосводосток» — это 
предприятие, которое 
эксплуатирует москов-
ские водоотводящие си-
стемы. В частности, в их 
ведении находится до-
ждевая канализация сто-
лицы. А также коллекто-
ры подземных рек и ру-
чьев. Кроме того, пред-
приятие занимается 
очисткой акватории Мо-
сквы-реки в пределах 
черты города от плаваю-
щего мусора. Девиз Мос-
водостока: «Чистая во-
да — чистый город!»

справка

московское долголетие

топ-3
«ВМ» выбрала три 
самых необычных 
блюда, которые 
можно приготовить 
из арбузов.

■ Фруктовое желе в ар-
бузных корочках.
■ Арбузное эскимо.
■ Варенье из арбузных 
корочек.
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Мария, как появилась идея 
создания проекта «Уличный 
лекторий»?
Проект «Уличный лекторий» 
придуман в формате нового 
краеведения. Мы обращаем 
внимание на жите-
лей и на частную 
историю города, те 
истории о Москве, 
которые связаны 
с жизнью отдель-
ных районов, лю-
дей, семей. Для нас 
очень важно «вый-
ти» к жителям, показать, что 
Музей Москвы всегда открыт 
для взаимодействия. С «Улич-
ным лекторием» мы сами при-
ходим к горожанам и расска-
зываем, чем занимаемся.
Чем привлекательна история 
спальных районов?
Каждый район Москвы обла-
дает интересной историей. 

Мы проводили лекции и в цен-
тральных районах города, но 
людям, живущим там, и так 
понятно, чем так интересна 
история района. А у жителей 
отдаленных районов иден-
тичность часто не сформиро-
вана. Бывает, что самим жите-
лям об этих районах мало что 
известно. Во многих районах 
сохранились старинные 
усадьбы или поселки в черте 
города. Людям, живущим в со-
временных блочных домах, 
интересно узнавать, какие се-
ления находились на этой тер-
ритории раньше. Встречаясь 
с жителями районов, мы нахо-
дим и тех, кто жил еще в дере-
вянных домах. Кроме того, не-
которые районы интересны 
экспериментальными архи-
тектурными проектами. 
Проект «Уличный лекторий» 
работает только в теплое время 
года. Намечены ли какие-либо 
планы на будущее лето?
Действительно, «Уличный 
лекторий» работает в летнее 
время, потому что большая 
часть лекций проходит под от-
крытым небом, на москов-

ских улицах, в мо-
сковских дворах. 
В конце ноября мы 
презентуем итоги 
второго сезона 
проекта, предста-
вим газету, в кото-
рую будут включе-
ны как истории, 

которые рассказали москво-
веды, так и истории жителей. 
Что касается планов на буду-
щее, мы их пока разрабатыва-
ем. Мы уже знаем, что проект 
будет продолжаться в следую-
щем году.
Какие отзывы оставляют о про-
екте жители районов? Бывали 
случаи, когда жители просили, 

чтобы в их районе провели 
встречу?
По итогам первого сезона, ко-
торый прошел в 2017 году, 
к нам поступило два обраще-
ния: сотрудники библиотеки 
Конькова с просьбой прове-
сти у них лекцию, а также жи-
тели Очаково-Матвеевского 
района. Об интересе москви-
чей к проекту можно судить 

по количеству людей, кото-
рые приходят на лекцию. 
В среднем на лекцию прихо-
дит порядка 100 человек. 
И я вижу, что люди очень ждут 
новых лекций. После первого 
сезона многие спрашивали, 
когда будет второй, а те-
перь — когда следующий. 
Какие источники помогают 
при подготовке к лекции?

Чтобы подготовиться к лек-
ции, москвоведы обращаются 
к фондам Музея Москвы: у нас 
есть библиотека при музее, 
есть Фонд редкой книги, кото-
рый очень богат. Обращаются 
в крупные библиотеки горо-
да, в частности, в Российскую 
городскую библиотеку. Много 
информации можно почерп-
нуть в районных библиоте-

ках. В большинстве районов 
есть местные жители и крае-
веды, которые интересуются 
историей и собирают инфор-
мацию о том месте, где они 
живут. И для наших москвове-
дов это ценный источник све-
дений. Конечно же, на авто-
ров они ссылаются.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Спальные районы — неизведанная земля

15 августа 2018 года 16:27 Экскурсовод Медея Странадко рассказывает горожанам историю улицы Петровки. В последнее время экскурсоводы все чаще обращают 
внимание на спальные районы, где расположено много еще не растиражированных памятников

Подготовил АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ a.horoshilov@vm.ru

Взрастить любовь к Родине поможет знание истории своей малой родины, 
а проще говоря, спального района. Может ли знание истории родного района 
в мегаполисе способствовать росту патриотизма у местных жителей, разбира-
лись эксперты «ВМ».

Важна биография округа

История места не главное

Огромное количество людей, проживающих в Москве, к сожалению, не знают истории 
своего дома, района, а порой и истории города в целом. Существует традиция устанав-
ливать на домах, которые представляют ценность либо в которых проживали извест-
ные люди, памятные таблички. Это особенно характерно для центра. Но в спальных 

районах, поселениях, которые вошли в состав Москвы, та-
кое встречается нечасто. Хотя многие из них имеют бога-
тую историю, которая восходит к XV–XVI векам. Считаю, 
что любовь к городу начинается как раз с отношения к сво-
ему району, со знания ее истории.  На мой взгляд, необхо-
димы просветительские проекты. Город проводит «Ночь 
в музеев», «Ночь кино». И в рамках этих проектов можно 
проводить экскурсии, викторины по районам на знание 
своих корней. Это могут быть экскурсии по историческим 
местам, по домам, в которых мы живем. 
При этом важно, чтобы сами люди не были инертными, 
проявляли инициативу. Не секрет, что последние 20 лет 
наблюдается тенденция: мы часто даже не знаем, как зовут наших соседей по лестничной 
клетке. А ведь активность начинается на уровне дома — с консьержей, старших по подъез-
ду. Чтобы они проводили некую образовательную программу. Дальше подключатся шко-
лы, где можно проводить конкурсы на знание своего района. К примеру, чем с историче-
ской точки зрения известны Кузьминки, Лефортово и другие. Потому что каждый кусочек 
Москвы имеет свою биографию. 
Историю района расскажут уличные стенды. Под стекло можно поместить интересные све-
дения, факты районах. Так жители будут знакомиться с историей, узнавать, откуда идет то 
или иное название, какие памятники располагаются. Площадками для познавательных 
встреч с коренными жителями могут стать районные библиотеки. Это особенно просто 
сделать в центре, где представлена летопись города. Затем такие проекты могут переме-
щаться в периферию. Нужно объединить два поколения — молодежь, у которой есть тяга 
к знаниями, и представителей старшего возраста, которые могут передать знания. 

Сложно поспорить с тем, что знать историю своего района здорово. Всегда интересно 
общаться с людьми, которые, к примеру, в курсе, кто из видных политических деяте-
лей, военных, ученых или артистов в разное время жил в его доме или на соседней 
улице, какие события здесь происходили и многое другое. Особенно если родной рай-

он имеет долгую и интересную историю, знаменитых жителей. Я, к примеру, живу в Крас-
носельском районе Москвы и одно время очень много про него читала. Ведь район богат 
памятниками, архитектурными шедеврами, различными легендами.
Но мне кажется, что в целом любовь к дому, району, го-
роду, да и ко всей стране выражается не в этом. Точнее, 
это отличное дополнение, но не основа патриотизма. На 
мой взгляд, патриотизм — это больше про отношение 
к людям, про готовность помочь, беречь, уважать, хра-
нить, действовать. Люди должны знать историю России, 
чтобы не растерять свой культурный код, чтобы быть 
единым целым, чтобы не наступать на одни и те же граб-
ли, уметь сочувствовать, думать. Любовь к Родине, о ко-
торой написано множество песен и стихов, должна при-
виваться в семьях, в школах. Меня папа всегда водил на 
демонстрации, парады, разъяснял, что такое хорошо, а что такое плохо. Из этого по кру-
пицам и сформировались мои любовь и уважение к своей стране, Москве, дому. А вот 
истории района я бы такое большое значение не придавала. Это должно быть по жела-
нию, по интересу. Только так человек с головой погружается в эту тему и действительно 
искренне ею болеет.  Но хочу отметить, что с самого детства я хожу на все районные 
праздники. Они отлично сплачивают людей, помогают сформировать добрые отноше-

ния с соседями. А еще дарят ощущение, что твоя семья 
гораздо больше, чем это кажется на первый взгляд. Но 
опять же — не все из тех, кто заботится о доме, соседях, 
кто активно участвует в жизни района, на самом деле 
знают его историю. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ВЕРА ЗАХАРОВА
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
МЕЖДУ НАРОДНОЙ 
АКАДЕМИИ 
КОММУНИКОЛОГИИ , 
ДОЦЕНТ РАНХИГС, 
КАНДИДАТ 
СОЦИОЛОГИЧЕС КИХ 
НАУК

ЗА

МАРИЯ РОЩИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИНТЕРНЕТОТДЕЛА 
СТОЛИЧНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ 
МОЛОДЕЖНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ 
МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ 

ПРОТИВ

До самых до окраин
Сегодня в галерее «Нагорная» открывается выставка «Из Черемушек в Котлы. Близкая история». Идеология «спальный район для сна» отходит в прошлое. Теперь 

окраины Москвы своего рода центры притяжения. На странице «Наш район» корреспонденты «ВМ» разбирались: можно ли научить любить Москву, если научить 
любить спальный район столицы. А также специально для читателей газеты составили рейтинг необычных зданий Москвы, расположенных на периферии.

Вчера завершил-
ся второй сезон 
проекта «Улич-
ный лекторий», 
который прово-
дит Музей Мо-
сквы. «ВМ» пого-
ворила с иници-
атором проекта 
Марией Сакирко 
(на фото) и уз-
нала, чем важна 
история спаль-
ных районов.

частная история только цифры
146 районов насчитыва-
ется в столице. Из этого 
числа — 125 районов 
относятся к территории 
старой Москвы. Еще 
21 — поселения Новой 
Москвы. Всего в городе 
насчитывается 12 адми-
нистративных округов. 
Самым большим по пло-
щади является Троиц-
кий округ — он занимает 
свыше 40 процентов 
территории города. Са-
мым маленьким считает-
ся Центральный адми-
нистративный округ. Его 
площадь равна 2,6 про-
цента территории столи-
цы. По численности на-
селения самым большим 
признан Южный адми-
нистративный округ 
с населением более 
1,7 миллиона жителей. 
Среди районов по этому 
показателю лидирует 
Марьино. Здесь прожи-
вают 253 тысячи чело-
век. На второй строчке 
располагается район 
Выхино-Жулебино с на-
селением в 224 тысячи. 
На третьем месте — рай-
он Южное Бутово, где 
проживают 207 тысяч 
человек. Самым круп-
ным по площади являет-
ся Метрогородок. Он за-
нимает территорию 
в 2,7 тысячи гектаров. 
Самым маленьким 
по площади признан 
Арбат. Он располагается 
на территории 211 гек-
таров.

В этом году проект «Улич-
ный лекторий» отправил-
ся в десять московских 
районов, как в централь-
ные, так и традиционно 
спальные.

кстати

Дома бывают разные: на курьих ножках и бублики
Вчера москвовед и историк 
Александр Васькин прогу-
лялся с «ВМ» по спальным 
районам и специально 
для читателей газеты соста-
вил рейтинг необычных и ин-
тересных зданий, располо-
женных на окраинах столицы.

ДОМ ЛЕБЕДЬ
Ленинградское ш., 29–35
Этажность: 16 
Год постройки: 1967–1973

Построен по проекту Андрея 
Меерсона в районе Химки-
Ховрино. Очень престижный 
жилой комплекс эпохи 
застоя, проект которого 
получил высокое признание 
за рубежом.

ДОМ НА КУРЬИХ 
НОЖКАХ 
Пр-т Мира, 184, корп. 2
Этажность: 25
Год постройки: 1968

Есть в Москве самый 
высокий панельный дом, 
который прозвали «домом 
на курьих ножках». Стоит 
он на проспекте Мира 
напротив ВДНХ. В нем 
450 маленьких квартир. 
Его построили, дабы 
продемонстрировать 
беспредельные 
возможности панельного 
железобетона в деле 
экономии городского 
пространства. Тогда 
это было еще модно. 
Оснастили скоростными 
лифтами, привлекая 
тем самым детвору 
со всей округи, 
мечтавшую покататься 
на них. На крыше была 
смотровая площадка, 
с которой открывался вид 
и на бараки, окружавшие 
«дом на курьих ножках». 

АПТЕКА 
КРАСНЫЙ 
КРЕСТ
Шипиловский пр-д
Этажность: 1
Год постройки: 1973

Вход в аптеку в Орехове-
Борисове отмечен 
в виде огромного креста. 
Фото 1970-х годов, 
в настоящее время 
за счет постоянных 
перестроек крест едва 
заметен. Моя любимая 
аптека!

ДОМ АСПИРАНТА 
И СТАЖЕРА МГУ
Ул. Шверника, 19
Этажность: 16
Год постройки: 1965–1971

Экспериментальный дом 
нового быта в Черемушках. 
Проектировался в соответствии 
с пожеланиями будущих 
жильцов — молодых семей 
и холостых, одиноких 
специалистов.  

ДОМКОРАБЛЬ
Ул. Б. Тульская, 2
Этажность: 14
Год постройки: 1981 

Один из самых больших домов 
Москвы за Садовым кольцом — 
14 этажей. Уникален своим 
оригинальным проектом в стиле 
брутализм. Я слышал много 
его других названий: Титаник, 
Дом атомщиков и т.д. Несмотря 
на огромную протяженность 
фасада (более 400 метров), 
дом обладает высокой 
сейсмической  устойчивостью, 
его углы не в 90 градусов, 
а 87, чтобы здание 
«не сложилось».

ДОМОСЬМИНОГ 
ИЛИ СОРОКОНОЖКА
Ул. Беговая, 34
Этажность: 13
Год постройки: 1978

Возвели по проекту Андрея 
Меерсона. Строился 
этот дом как гостиница 
для Олимпиады-80. Здание 
крепко стоит  на сорока 
железобетонных ногах. 
Такая была мода.

ДОМКОЛЬЦО 
В ОЧАКОВЕ И РАМЕНКАХ
Ул. Нежинская, 13
Ул. Довженко, 6
Этажность: 16/9
Год постройки: 1972, 1979

В Москве два таких 
панельных  дома, 
выстроенных по проекту 
Евгения Стамо. Любопытно, 
что первоначально 
предполагалось из пяти 
таких домов выстроить 
Олимпийскую деревню 
к 1980  году.
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Активисты помогают 
благоустраивать город

Объединение молодых архи-
текторов-активистов активно 
участвует в жизни столицы 
с 2016 года. Начинали ребята 
с площадок на различных фе-
стивалях и мастер-классах. 
— Наша внутренняя миссия — 
не просто строить, а возводить 
объекты, способствующие 
благоустройству и полезному 
времяпрепровождению, — ут-
верждает автор идеи Дмитрий 
Козлов. — Так, в детском доме 
в Калужской области мы по-
строили деревянную ракету. 
Ребята могли вдоволь лазать 
по ней и ненавязчиво прони-
каться тем, что Калуга — ко-
лыбель космонавтики. 
А в 2012 году мы получили 
премию «АрхиWood» — пре-
стижную награду в области де-
ревянного строительства. 
Нам вручили ее за проект 
«Астановка» — трехэтажную 
автобусную остановку.
Район Текстильщики, где 
Дмитрий со своей командой 
установил интерактивный па-
вильон для игры в «Морской 
бой», для архитектора — род-
ной дом. Причем интерактив-
ные объекты ребята возводят 
только за свой счет или  на до-
бровольные пожертвования 
со стороны общественности. 
Их проект со всеми деталями 
опубликован на крупнейшей 
в мире платформе для крауд-
фандинга — сервиса коллек-

тивного волонтерского фи-
нансирования.
— Мы все в детстве сбивали 
линкоры на школьных уро-
ках, и мне хотелось, чтобы 
этой игрой увлеклись и совре-
менные ребята, — объяснил 
идею Козлов. — Почему-то со-
мнений, что они поймут за-
думку, не было. Так и получи-
лось: дети быстро догадыва-
ются, что это такое. Скорее, 
взрослым иногда приходится 
объяснять.
Площадка, кстати, очень по-
пулярна среди жителей райо-
на. Рядом есть большая, но до-
вольно стандартная игровая 
зона. Но «Морской бой» при-
влекает больше: такой хенд-
мейд встретишь не везде. 
— Было интересно наблю-
дать, как менялось отноше-
ние людей к этому объекту, — 

вспоминает Дмитрий. — Сна-
чала они вообще не интересо-
вались, потом смотрели на-
стороженно — не все верили, 
что я делаю это просто так. 
В плане хрупкости — первое 
время за площадку пережи-
вал: конструкция устойчивая, 
но кубикам будет достаточно 
одного удара ногой. К сча-
стью, проблем не было и, на-
деюсь, не будет. Люди дей-
ствительно дорожат этим объ-
ектом.
Кстати, на достигнутом ребя-
та останавливаться не собира-
ются. В ближайшее время ана-
логичная площадка еще боль-
ших масштабов появится и на 
территории Российской дет-
ской клинической больницы.
— У нас крайне тяжелые дети 
с различными злокачествен-
ными заболеваниями, — рас-

сказал «ВМ» заместитель глав-
ного врача РДКБ по медицин-
ской части Илья Зябкин. — 
Для них любая так называе-
мая психореабилитация, соз-
дание такого положительного 
эмоционального фона, игро-
вой атмосферы — большой 
плюс. Это помогает восстано-
виться тем, кто уже перенес 
хирургическое вмешатель-
ство. А главное — это настра-
ивает на некий положитель-
ный исход тех детей, которым 
операция только предстоит.
Правительство Москвы, 
в свою очередь, программам 
благоустройства уделяет ко-
лоссальное внимание. Новые 
скверы, пешеходные зоны 
и детские площадки открыва-
ются почти каждую неделю.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
ee.stogova@vm.ru

Вчера 13:25 Московский архитектор Дмитрий Козлов демонстрирует конструкцию для игры в «Морской бой», которую он установил 
во дворе одного из домов в Текстильщиках. Скоро такая же появится и возле Детской клинической больницы

Команда моло-
дых архитекто-
ров FartArt уста-
навливает 
интер активные 
детские площад-
ки. Последний 
реализованный 
проект — пави-
льон для «Мор-
ского боя» в Тек-
стильщиках. 

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Завершены работы по благо-
устройству территорий рядом 
со станциями метро «Окруж-
ная», «Верхние Лихоборы» 
и «Селигерская». Кроме того, 
после комплексного благо-
устройства появилась новая 
пешеходная зона: участок 
2-й Миусской улицы от 1-й Ми-
усской улицы до Миусского 
переулка. На 100 процентов 
выполнено устройство кабель-
ной канализации в 1-м, 2-м 
и 3-м Кадашевских переулках. 
А на территории парка 850-ле-
тия Москвы создается зона от-
дыха у воды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

общество

Хотят ли русские 
войны с Израилем

Поздно вечером, атакуя сирийские объекты в районе 
города Латакия, израильские F-16 «подставили» под 
огонь сирийских ПВО российский самолет радио-
электронной разведки Ил-20. Он был сбит, погибли 

все 15 находившихся на его борту человек. Минобороны 
России обвиняет в произошедшем израильские ВВС и уже 
пригрозило Израилю «адекватным ответом». В Думе не-
которые горячие депутаты призывают и вовсе нанести 
удар по Израилю. Будет ли такой удар нанесен?
Вина израильтян в том, что четыре их самолета F-16 «при-
крылись» более крупным Ил-20. Возможно, это помешало 
сирийцам принять опознавательный сигнал от россий-
ского самолета как «своего», а времени для тщательной 
оценки угрозы у боевого расчета установки С-200 сирий-
ских ПВО не было. Нельзя исключать, что боевой расчет 
был плохо подготовлен. Минобороны России возлагает 
главную вину на израильтян, назвав их действия «враж-
дебными». А ведь еще в мае нынешнего года Биньямин 
Нетаньяху был почетным гостем на параде Победы в Мо-

скве 9 Мая. Их встречи 
с Владимиром Путиным 
происходят в последнее 
время не реже чем раз 
в полгода, между ними 
установились хорошие, до-
верительные отношения. 
Израильтяне свою вину от-
рицают и перекладывают 
ее на «Хезболлу» (проиран-
ское формирование из Ли-

вана), а также Иран. Мол, удар израильских ВВС был на-
правлен на предприятия, где производились «системы 
высокоточного летального оружия, которые в скором 
времени должны были быть перевезены «Хезболла» в Ли-
ван по заказу Ирана». Сирийские же ПВО, по утвержде-
нию израильтян, вели «беспорядочный огонь», а россий-
ский Ил-20 якобы вообще был вне зоны операции. Изра-
иль обещал поделиться с Россией имеющейся на этот счет 
информацией. Поможет ли это спасти отношения?
Российское Минобороны обвиняет Израиль в том, что тот 
заранее не предупредил российских военных о планируе-
мой атаке. Но израильтяне и раньше это не всегда делали. 
Нетаньяху во время переговоров с Путиным не раз просил 
его не поставлять Башару Асаду средства ПВО, которые 
могут представлять опасность для израильских ВВС. Меж-
ду Москвой и Тель-Авивом существовало понимание, что 
израильтяне могут наносить удар по территории Сирии, 
прежде всего по иранским военным объектам и формиро-
ваниям, не встречая противодействия со стороны россий-
ских военных. Но израильтяне не должны были подвер-
гать угрозе жизни российских военнослужащих. 
Теоретически нынешний инцидент с гибелью 15 россий-
ских военных может привести к острому кризису в двусто-
ронних отношениях. Если он и будет, то гораздо меньшим, 
нежели схожий инцидент, произошедший в отношениях 
с Турцией, когда в ноябре 2015 года был сбит российский 
Су-24. Москва и Тель-Авив, скорее всего, постараются бы-
стрее урегулировать возникшие проблемы. То есть войны 
еще и с евреями на Ближнем Востоке не будет.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

острая тема

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

память

Имя легендарного пожарного 
увековечили

Жертвы репрессий обрели 
имена и место упокоения

Вчера на Преображенском 
кладбище открыли памят-
ник легендарному руково-
дителю московской проти-
вопожарной службы Ивану 
Антонову. Цветы к монумен-
ту возложил и корреспон-
дент «ВМ».

У входа на Преображенское 
кладбище — десятки людей 
в форме, сотрудники МЧС 
и пожарно-спасательной 
службы. Именно они продол-
жают традиции Ивана Анто-
нова — легендарного челове-
ка, который совершил про-
рыв в сфере противопожар-
ной безопасности столицы.
Колонна на пути к памятни-
ку останавливается у Вечно-
го огня. Собравшиеся возла-
гают цветы в память о тех, 
кто защищал нашу родину на 
последних рубежах. Следую-
щая остановка — возле ме-
мориала Ивану Леонтьевичу 
и его супруге. Оркестр наго-
тове, после объявления ми-
тинга открытым вживую ис-
полняется гимн России. 
В этот день своими воспоми-
наниями об Иване Антонове 
готов поделиться каждый, 
кто пришел на торжествен-
ную церемонию. 
— Это великий человек, ко-
торый сделал великое дело 
для московского региона, — 
говорит начальник Главного 
управления МЧС России по 
Москве Илья Денисов. — То, 
что мы открываем ему па-
мятник... Считаю, что нам 
это зачтется на небесах.
В своей приветственной 
речи Илья Денисов вспоми-
нает, как впервые встретился 
с Иваном Леонтьевичем Ан-
тоновым. 
— Он спросил меня: «А отку-
да у вас медаль «За отвагу»?» 
Я ему все рассказал. На что 
он ответил: «А я свою медаль 

«За отвагу» получил во время 
войны в 1941 году за тушение 
пожаров и спасение людей во 
время бомбежки». Нельзя не 
отметить его вклад в области 
надзора и пожарной профи-
лактики.
Бывший заместитель на-
чальника ГУВД города Мо-
сквы Виктор Кононов девять 
лет работал заместителем 
Ивана Антонова. Он вспоми-
нает, что будущий «Почет-
ный пожарный города Мо-
сквы» начинал трудиться 
учителем. Полученный опыт 
очень пригодился ему в ре-
шении самых сложных и на-
пряженных задач.
— Это помогало ему взаимо-
действовать с людьми, под-
бирать кадры, умело их гото-
вить и направлять в нужное 
русло, — рассказывает Вик-
тор Кононов. — Действи-
тельно, Ивана Антонова 
можно назвать человеком-
легендой. Он был очень му-
дрым, я никогда не слышал, 
чтобы он на кого-то повы-
шал голос и вступал с кем-
либо в конфликты. Иван Ле-
онтьевич выдерживал паузу, 
прежде чем принять реше-
ние. И это помогало ему 
успешно решать появившие-
ся вопросы.
Для членов семьи генерал-
майора Ивана Антонова 

день открытия памятника — 
особенный. Его внучка рас-
сказывает, как в детстве он 
брал ее на руки и поднимал 
к рябине срывать ягоды. Ко-
нечно, тогда она не знала, ка-
кого уровня задачи приходи-
лось решать любимому де-
душке. Какие он прилагал 
усилия для того, чтобы жите-
ли Москвы были в безопас-
ности. К микрофону все под-
ходят и подходят люди, такое 
впечатление, что говорить 
об Иване Антонове они мо-
гут часами, столько у каждо-
го из них воспоминаний, 
причем все хорошие.
— Иван Леонтьевич 44 года 
отдал Москве, защищая го-
род и его жителей от пожа-
ров, — подчеркивает быв-
ший начальник Управления 
пожарной охраны по СВАО 
города Москвы Валерий Лип-
чак. — Он воспитал боль-
шую группу профессионалов 
своего дела, которые несли 
его идеи в свои подразде-
ления.
Подвиг Ивана Антонова не 
забыт. И десятки цветов на 
его памятнике — тому дока-
зательство. 
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru 

Вчера Музей истории 
ГУЛАГа и Фонд памяти 
представили первые ре-
зультаты исследований, 
проведенных в отношении 
расстрельного полигона 
НКВД СССР «Коммунарка». 
Свои выводы обнародовали 
историки Анатолий Канто-
рович и Михаил Жуковский. 

Вход на территорию спец-
объекта «Коммунарка» в по-
селении Сосенское Новомо-
сковского административ-
ного округа встретил своих 
посетителей ухоженными 
воротами с блестящей па-
мятной табличкой жертвам 
политических репрессий. 
Сложно поверить, что еще 
в относительно недавнем 
прошлом здесь был неопрят-
ный деревянный забор с по-
косившимися кирпичными 
столбами. Однако этим ле-
том Государственный музей 
истории ГУЛАГа при под-
держке волонтеров из раз-
ных стран завершил работы 
по благоустройству террито-
рии полигона. Теперь вместо 
заросшей местности, усеян-
ной поваленными деревья-
ми, сделана дорожка из гра-
вия, ведущая к погребаль-
ным рвам, вдоль которой 
установлены скамейки для 
отдыха. Кроме того, появи-
лось место для проведения 
траурных мероприятий, око-
ло которого в ближайшее 
время установят Стену памя-

ти, где разместят табличку 
с именами жертв политиче-
ских репрессий, захоронен-
ных здесь. В списке 6609 фа-
милий.
— Еще Арсений Рогинский 
(бывший председатель прав-
ления общества «Мемори-
ал».  — «ВМ») писал, что 
«Коммунарка» — одно из 
наименее исследованных 
мест захоронений жертв мас-
совых репрессий. А привлек 
меня, скажем так, к рекогнос-
цировке на этом месте уже 
скончавшийся Леонид Новак 
(член Совета научно-просве-
тительского центра «Мемо-
риал».  — «ВМ»). Мне хоте-
лось понять, где именно здесь 
находятся захоронения. При-
ехав сюда в 2011 году, я под-
верг сомнению версию, что 
могилы находятся в восточ-
ной части объекта, предполо-
жив, что западная более ве-
роятна. Именно там были 
следы выкопанных и позднее 
засыпанных ям, — сказал за-
ведующий кафедрой архео-
логии исторического факуль-
тета Московского государ-
ственного университета 
имени Михаила Ломоносова, 
доктор исторических наук 
Анатолий Канторович. — 
Проведя георадарное и элек-
тромагнитное исследование 
территории, а также шур-
фовку, мы подтвердили, что 
там нет массовых захороне-
ний. Зато в западной части 
при помощи бура волонтера-

ми Музея истории ГУЛАГА 
были найдены мягкие ткани, 
находящиеся в двух метрах 
под землей и лежащие в опре-
деленном порядке. Это пока-
зывает, что ямы рыли не слу-
чайно. 
Историк подчеркнул, что это 
крайне важно, ведь полигон 
«Коммунарка» — уже не про-
сто мемориальный, а исто-
рико-культурный объект. 
Нужно, чтобы он был частью 
экспонирования, и посеща-
ющие объект люди имели 
возможность прийти сюда 
и увидеть, где именно лежат 
жертвы расстрелов. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Иван Леонтьевич Анто-
нов возглавил Москов-
скую противопожарную 
службу в 1968 году, про-
работал в должности 
до выхода на пенсию 
в 1985-м. При нем по-
строены два военных го-
родка, свыше десятка 
новых пожарных частей 
и здания учебного цен-
тра гарнизона.   

справка

Вчера 13:00 Директор Государственного музея истории ГУЛАГа Роман Романов рассказывает 
о проведенных на полигоне «Коммунарка» исследованиях территории 

РОМАН РОМАНОВ
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ИСТОРИИ ГУЛАГА

Это исследование — резуль-
тат работы не только за не-
большой период с начала 
по июнь 2018 года, но и про-
должительного изучения, 
которое наш музей вел 
с 2013 года. Это исторический 
момент не только для данно-
го места, но и для практики 
выявления мест захоронений. 
Благодаря проведенному 
учеными исследованию рос-
сийская наука сможет выра-
ботать общую методологию, 
с помощью которой мы смо-
жем искать похожие места 
и в других регионах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Люди жалуются на плохо 
отремонтированную лестницу

Жительница района Черта-
ново Южное обратилась в ре-
дакцию «ВМ» с жалобой 
на плохое состояние уличной 
лестницы. Проблемный 
объект находится по адресу: 
улица Газопровод, 3, 
корпус 1.

Горожанка сообщила, что сту-
пени лестницы сильно разру-
шены. Неподалеку находятся 
школа № 924 и поликлиника 
№ 85. Москвичка переживает, 
что ребятня и пожилые люди 
могут получить серьезные 
травмы, если упадут, оступив-
шись на шатких ступеньках. 
Корреспондент «ВМ» выехала 
на место, чтобы разобраться 
в ситуации.
Во дворе указанного дома ока-
залось целых три лестницы. 
Нужную нашла не без труда. 
Ее выдал свежий ремонт. Раз-
рушенные ступеньки залили 
бетоном. Чтобы подтвердить 
свою догадку, обратилась 
к местным жителям.
— Раньше ступеньки были 
шаткими, а теперь они скольз-

кие, — рассказала Мария Се-
менова, которая прогулива-
лась неподалеку с собакой.
Она добавила, что в дождь по 
лестнице ходить опасно, 
страшно представить, что 
начнется в морозы. 
— Недавно тут упала наша по-
жилая соседка. Она сломала 
ногу и сильно ушиблась, — по-
делилась москвичка.
Пенсионерке пришлось долго 
восстанавливаться, она и те-
перь ходит с палочкой.
Кроме скользких ступенек, 
у лестницы нашелся и другой 
недостаток. Расстояние меж-
ду перекладинами пандуса 
оказалось слишком большим 
для детских колясок.
— Мы не можем спуститься по 
лестнице вместе с коляской, 
неудобно, — пожаловался 
Александр Петров.
Мужчина добавил, что теперь 
по дороге домой после прогул-
ки приходится делать значи-
тельный крюк, так как лест-
ница для проезда детской ко-
ляски не приспособлена: ни 
наверх подняться, ни вниз 
спуститься. 
Жители двора указали и на 
другую местную проблему.

— Возле подъездов сняли 
ограждения клумб. Мы сажа-
ли летом красивые цветы пе-
ред окнами, а теперь их все 
потоптали, — говорит Анна 
Панфилова.
Она попросила узнать, когда 
же ограды вернут на место.
Редакция «ВМ» отправила эти 
вопросы и замечания в управу 
района Чертаново Южное.
ЕВГЕНИЯ ВОРОБЬЕВА
e.vorobyeva@vm.ru

Вчера 10:25 Молодой папа Александр Петров пробует спустить коляску по пандусу. 
Но ничего не получается — придется идти в обход

СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ
ЮРИСТ

Женщина, которая сломала 
ногу, может взыскать с управ-
ляющей организации возме-
щение ущерба. Например, за-
траты на лечение. Для этого 
нужно взять заключение вра-
ча и обратиться с ним в поли-
цию. Правоохранители выяс-
нят, на чьем балансе находит-
ся лестница и подробности 
происшествия. По итогам рас-
следования можно написать 
претензию в управляющую 
компанию, а потом смело от-
правляться в суд.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ревизор

Почетный пожарный 
города Москвы Иван 
Антонов
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Студенты показали, насколько 
они готовы к труду и обороне

Масштабное мероприятие 
проходило на базе Универси-
тета пищевых производств 
и объединило множество 
участников, разделившихся 
на 25 команд. На старт выхо-
дили студенты МИРЭА, МФЮА 
(Московский финансово-
юридический университет), 
Московского государственно-
го технологического универ-
ситета «Станкин», Москов-
ской художественно-промыш-
ленной академии имени 
С. Г. Строганова, Московского 
авиационного института 
и других вузов. Например, хо-
рошие результаты показыва-
ли представители принимав-
шей стороны — Московского 
государственного универси-
тета пищевых производств. 
Старательно выкладывались 
ребята из Университета туриз-
ма и сервиса, Академии про-
тивопожарной службы МЧС.
Испытания в спортзоне были 
из числа основных для сдачи 
нормативов: прыжки в длину, 
подтягивания, отжимания, 
наклоны корпуса стоя и подъ-
ем корпуса из положения 
лежа, стрельба из мелкокали-
берного пневматического ру-
жья. Соревновались команды 
тройками, а лучшие в выпол-
нении нормативов проходили 
в зачет. Если нормативы вы-

полнялись одинаково, побе-
дителей определяли по време-
ни, затраченному командами 
на сдачу всего комплекса.
Как пояснили организаторы 
соревнований, получить за-
ветный значок «Готов к труду 
и обороне» не так-то просто. 
Надо сдать ряд основных нор-
мативов и несколько допол-
нительных по выбору. При-
чем в присутствии комиссара 
ГТО. В случае удачи результа-
ты будут занесены в электрон-
ную базу Министерства спор-
та и туризма. После анализа 
всех данных, а это спустя при-
мерно месяц-полтора, есть 
шанс наконец получить во-
жделенный значок.
Как заявляет пресс-служба ме-
роприятия, подобные сорев-

нования имеют большую по-
пулярность в студенческой 
среде. Пример тому — массо-
вые победы наших ребят на 
Фестивале молодежи и сту-
дентов в прошлом году. 
Примечательно, что даже 
в беге и прыжках в длину (дис-
циплинах, традиционно выи-
грышных для африканских 
спортсменов) все призовые 
места тогда заняли именно 
российские студенты. 
Несмотря на то что общий 
ажиотаж вокруг сдачи норма-
тивов ГТО уже спадает, на 
старт регулярно продолжают 
выходить десятки и сотни ре-
бят и девушек. До недавнего 
времени основным видом со-
ревнований были межфакуль-
тетские, в рамках одного вуза. 

Теперь же организаторы, за-
ручившись поддержкой чи-
новников из Минспорта, пла-
нируют сделать традицион-
ным именно межвузовский 
формат стартов.
В качестве почетных гостей 
участников со сцены привет-
ствовали Зоя Макаровская, 
проректор по учебно-воспита-
тельной работе Московского 
государственного универси-
тета пищевых производств, 
Сергей Тараканов, советский 
и российский баскетболист, 
спортивный журналист, Злата 
Чепурная, общественный дея-
тель, капитан команды «Звезд-
ный десант», Алексей Соро-
кин, директор ГБУ «Централь-
ный» Департамента спорта 
и туризма города Москвы, ре-

гиональный оператор по вне-
дрению комплекса ГТО в горо-
де Москве.
— Я решила сдавать нормы 
ГТО для себя, но когда расска-
зала об этом друзьям, сразу на-
шла единомышленников, — 
рассказала студентка второго 
курса Катерина Мышкова. — 
Спорт для нас стал уже обра-
зом жизни, ведь приятно и вы-
глядеть хорошо, и чувствовать 
себя подтянутыми и красивы-
ми. К тому же спорт закаляет 
характер, дает ощущение ра-
дости. Это, в конце концов, 
азарт. Я уже повторно сдаю 
нормативы ГТО, и желание 
получить значок не уменьши-
лось, а разгорелось сильнее. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Вчера 11:25 Второкурсницы Московского государственного университета пищевых производств Марина Вьюркова (слева) 
и Владлена Краснова готовятся к старту соревнований

Вчера впервые 
прошло сорев-
нование по сда-
че нормативов 
ГТО среди 
команд москов-
ских вузов. 
Спортсмены-
студенты пред-
ставляли более 
20 учебных заве-
дений города.

Полицейские закрыли 
15 подпольных клубов и казино
Вчера в Москве правоохра-
нительные органы подвели 
итоги крупнейшей операции 
по пресечению деятельности 
целой сети столичных под-
польных казино.

К настоящему моменту задер-
жаны порядка 100 человек. 
Среди них и главный органи-
затор нелегального игорного 
бизнеса. В ходе оперативно-
разыскных мероприятий 
было выявлено 15 игровых 
клубов и казино, проведено 
более 80 обысков в офисных  
и жилых помещениях членов 
организованного преступно-
го сообщества. 
Главари банды проживали 
в престижных районах Подмо-
сковья. Подпольный игорный 
бизнес был налажен еще в мае 
2016 года. Казино успешно 
прикрывалось легальной дея-
тельностью одной из букме-
керских контор и ее филиала-
ми, которые располагались во 
многих округах Москвы. 

В преступной организации 
строго соблюдались законы 
конспирации и иерархии. Ни-
зовые звенья организованно-
го преступного сообщества не 
имели прямой связи со свои-
ми руководителями, только 
посредством IP-телефонии 
и мессенджеров. 
Ежемесячный финансовый 
оборот нелегалов был колос-
сальным по своим масштабам 
и достигал десятков миллио-
нов рублей. Для проведения 
операции такого масштаба 
были задействованы сразу не-
сколько силовых ведомств: 
ФСБ РФ, МВД РФ, СК РФ. Воз-
буждено уголовное дело по 
ч. 1, 2 ст. 210 УК РФ («Органи-
зация преступного сообще-
ства или участие в нем»), так-
же в одном производстве объ-
единено 12 уголовных дел по 
ст. 171.2 УК РФ («Незаконные 
организация и проведение 
азартных игр»).
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

фестиваль

Библиотеки 
открывают двери

Второй год подряд в сентябре мы проводим день от-
крытых дверей в библиотеках Москвы. Для родите-
лей это прекрасная возможность выбрать дополни-
тельные занятия их детям на текущий учебный се-

зон, а для юных читателей — весело и полезно провести 
выходные. Несмотря на то что двери библиотек открыты 
всегда, в этот день мы показываем нашим посетителям 
все возможности современных читален. 
Много интересных событий подготовили в главной дет-
ской библиотеке — библиотеке имени Гайдара. Ребят бу-
дет встречать библиоробот Гек, который проведет экскур-
сию по залам, познакомит с новинками фонда и проде-
монстрирует книги в дополненной реальности. Советую 
заглянуть в библиотеку-медиацентр № 67 на Аргунов-
ской. Там презентуют несколько новых проектов — «Фо-
токлуб А-2», экспериментальную театральную студию 
Сергея Лепского, детскую театральную студию «Литера» 
и киноклуб «Сюжет». А в центральной детской библиоте-
ке № 152 пройдет интерактивное занятие с настоящими 
гоночными заездами. Их 
проведет вице-чемпион по 
раллийным гонкам Тимо-
фей Андрющенко. Кстати, 
всего в акции примет уча-
стие 141 библиотека.
Анализ посещаемости всех 
читален за первое полуго-
дие показал рост по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом 2017 года. В среднем 
показатели увеличились на два процента. Есть и библио-
теки-лидеры. Так, в Восточном административном окру-
ге динамика роста составила 61 процент, в Западном — 
порядка 47 процентов. А чтобы послушать лекции, при-
нять участие в пешеходных экскурсиях по знаковым ме-
стам, выучить иностранные языки или посетить мастер-
классы, к нам приходит еще около десяти миллионов.
Современные библиотеки развиваются в соответствии 
с запросами жителей. В этом году стартовал проект «Мо-
сковские библиоцентры», благодаря которому каждая 
районная читальня станет местом, где захочется прово-
дить времени больше, чем дома на диване. Кроме того, 
библиотеки всегда принимают участие в общегородских 
акциях, таких как День города, «Ночь кино» и так далее, 
а также проводят собственные: «Библионочь» и «Перво-
классный читатель».
Должна признать, что городские библиотеки живут неве-
роятно активной жизнью, и это не может не радовать. 
Ежегодно в каждой районной читальне проходит около 
50 мероприятий, а в самостоятельных библиотеках — бо-
лее 350. В начале сентября стенд библиотек Москвы был 
представлен на Московской международной книжной 
выставке-ярмарке. А в библиотеке искусств имени 
А. П. Боголюбова при поддержке Исаакиевского собора 
открылась выставка современного иконописца Георгия 
Панайотова. Кроме того, большой популярностью среди 
школьников пользуется программа летнего чтения: в ка-
никулы ребятам было предложено прочитать интересные 
книги, а впечатления от них записать в специальные 
дневники, выданные библиотеками.

МАРИЯ 
РОГАЧЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОСКОВСКОЙ 
ДИРЕКЦИИ 
КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ

первый микрофон

22 сентября состоится традиционный день откры-
тых дверей в библиотеках. Гостям представят мас-
штабную развлекательную программу, а также да-
дут возможность записаться в кружки и студии.

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
ПО ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ, СПОРТУ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ

Сегодня благодаря поддерж-
ке Федерального агентства 
по делам молодежи и Мос-
комспорта для московского 
студенчества организовано 
уникальное спортивное меро-
приятие. На одной площадке 
около 25 команд разных сто-
личных вузов состязались 
в выполнении нормативов 
комплекса «Готов к труду 
и обороне». Это первый 
в истории столицы студенче-
ский фестиваль ГТО. На терри-
тории Московского государ-
ственного университета пи-
щевых производств он объе-
динил порядка одной 
тысячи участников. Приятно 
видеть, что студенты москов-
ских вузов проявляют такой 
интерес к сдаче нормативов 
ГТО, своей физической форме 
и систематическим занятиям 
спортом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

межрайонных фе-
стивалей как 
для московских 
школьников, так 
и для членов их се-
мей и педагогов 
пройдет в рамках 
акции «Стань 
участником ГТО» 
в 2018/19 учеб-
ном году. 

цифра
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Устаревшие фонарные столбы заменили 
современными опорами

Кинотеатры нанесли на интерактивную карту

Вчера «Моссвет» приступил 
к завершающей стадии работ 
по установке нового освеще-
ния на территории городской 
клинической больницы № 52. 

Фонарные столбы на террито-
рии больницы установили 
в далеком 1955 году. В каче-
стве источника света исполь-
зовались газоразрядные лам-
пы, «висящие» на железобе-
тонных опорах. Срок их служ-
бы давно вышел, на крон-
штейнах светильников — 
ржавчина, на бетоне — все но-
вые трещины и сколы.
В 2007 году, согласно поруче-
нию правительства Москвы, 
наружное освещение больни-
цы было передано в ведение 
«Моссвета».
— В 2018 году предприятие за-
планировало работы по ре-
конструкции освещения, — 
рассказывает замначальника 
отдела эксплуатации освети-
тельных сетей и технического 
надзора ГУП «Моссвет» Алек-

сей Юсупов. — Планируем за-
менить все оборудование 
и установить дополнительно 
новое. 
Всего на территории больни-
цы установят 95 девятиметро-
вых опор, 18 четырехметро-
вых торшеров. Освещать боль-
ницу будет 141 энергосберега-
ющий светодиодный светиль-
ник суммарной мощностью 
10,6 киловатта. Невысокие 
торшеры устанавливаются 
в тех местах, куда не может 
подъехать строительная тех-
ника. Это важно, так как в слу-
чае поломки заменить све-
тильник можно будет только 
при помощи автовышки. В то 
же время Юсупов подчеркива-
ет, что нормативный срок 
службы стандартного свето-
диодного светильника — не 
менее 10 лет. 
Сама по себе установка одной 
опоры занимает всего не-
сколько часов: подготовить 
место, залить фундамент, за-
крепить столб, смонтировать 

на нем кронштейн со светиль-
ником. Но приемка нового 
фонаря в эксплуатацию воз-
можна только через четыре 
дня: нужно убедиться, что 
фундамент застыл и надежно 
удерживает опору. 
Параллельно «Моссвет» меня-
ет освещение на территории 
городской клинической боль-
ницы имени Юдина. Старым 
опорам уже больше 40 лет, ре-
монтировать их смысла нет, 
поэтому здесь также устанав-
ливаются новые «столбы». 
— Опоры оцинкованные, их 
не нужно даже красить. В экс-
плуатации они практичнее, — 
объясняет Юсупов. 
В больнице имени Юдина 
устанавливают 44 девятимет-
ровых опоры и 17 торшеров. 
Суммарная мощность устано-
вок наружного освещения на 
территории больницы долж-
на составить порядка 5,5 ки-
ловатта. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в «Доме на Брестской» 
открылась выставка, посвя-
щенная истории и досовре-
менному развитию районных 
кинотеатров. 

Выставка «Реконструкция со-
ветских кинотеатров Мо-
сквы», которая будет идти до 
27 сентября в информацион-
но-аналитическом центре 
Комплекса городского хозяй-
ства, станет площадкой для 
обсуждения подходов к ожив-
лению районных кинозалов 
столицы. 
— На протяжении последних 
лет город решает проблему ки-
нотеатров советской эпохи, — 
отметил директор ГБУ «Мос-
стройинформ» Фарит Фазыл-
зянов. — Главная задача — вы-
вести их из полуподвешенно-
го состояния, вдохнуть жизнь 
и вернуть людей в эти объек-
ты. Они вновь должны стать 
центрами районов. 
Кинотеатры строились в 60-е 
и 70-е годы. На рубеже веков 
они стали терять посетите-
лей, проигрывая в конкурент-

ной борьбе современным 
многозальным кинотеатрам. 
Постепенно советские район-
ные кинозалы совсем опусте-
ли, в их помещениях стали от-
крываться клубы, торговые 
точки и другие учреждения. 
Иные и вовсе пустовали, по-
виснув на шее у муниципали-
тетов. 
Сегодня столичные власти 
планируют реконструировать 
39 советских кинотеатров, ко-
торые должны стать новыми 
районными центрами притя-
жения. То, как сделать их рен-
табельными, обсудят в рам-
ках деловой программы вы-
ставки на панельных дискус-
сиях «Новый облик устарев-
шим формам», «Районные 
центры Москвы» и «Культур-
ный облик центров притяже-
ния горожан». 
Приглашенные эксперты 
вспомнят самые интересные 
решения ранних конкурсных 
концепций по редевелопмен-
ту районных кинотеатров, вы-
скажут свои идеи и опасения, 
а также изучат положитель-

ный опыт модернизации по-
хожих объектов — Домов 
культуры. 
Специально к выставке на ин-
терактивную карту Москвы 
нанесен новый, посвященный 
кинотеатрам слой. На нем 
размещено не менее пятиде-
сяти точек — реконструиро-
ванных объектов, действую-
щих кинотеатров, современ-
ных кинозалов в торговых 
центрах столицы. 
Экспозиция выставки пред-
ставляет собой пятьдесят 
планшетов с изображением 
ретроспективы обсуждаемых 
кинотеатров от момента за-
кладки фундамента до совре-
менных проектов рекон-
струкции. 
Экспертные обсуждения по те-
матике состоятся 26 сентября.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Власти запустили курсы финансовой грамотности для людей старшего возраста
Фестиваль финансовой гра-
мотности для людей старше-
го поколения прошел в сто-
лице. Как разобраться в раз-
ных видах банковских карт, 
выбрать подходящий вклад, 
что обязательно знать о кре-
дитах и, главное, как не по-
пасться на удочку мошенни-
ков — обо всем этом экспер-
ты рассказывают москвичам 
интересно, доступно и просто 
на специальных занятиях. 

По статистике до 80 процен-
тов жертв мошенников среди 
москвичей составляют пожи-
лые люди. И это неудивитель-
но: дело не только в доверчи-
вости бабушек и дедушек. Мо-
шенники хорошо готовятся — 
отслеживают важные ново-
сти о пенсиях, выплатах 
к праздникам, изменениях 
в законодательстве  — а за-
тем, пользуясь благовидным 
предлогом, выманивают 
средства у неосведомленных 
в правилах финансовой безо-
пасности граждан. Например, 
предлагая сообщить персо-

нальные данные карты якобы 
для начисления надбавки 
к пенсии.
Защитить свои сбережения, 
а иной раз и самого себя, по-
могает знание самых простых 
вещей о том, как устроен со-
временный финансовый мир. 
В сентябре впервые прошел 
своеобразный ликбез для мо-
сквичей старшего поколения, 
который провели на двадцати 
площадках территориальных 
центров соцобслуживания 
столицы. Сотрудники ТЦСО 
вместе с представителями 
Высшей школы экономики 
организовали для посетите-
лей групповые мастер-клас-
сы, во время которых пенсио-
неры могли в комфортной об-
становке обсудить самые ак-
туальные вопросы финансо-
вой безопасности. 
— В настоящее время можно 
выделить пять ключевых бло-
ков, определяющих финансо-
вую грамотность человека. 
Среди них — знания о том, что 
такое банковские карты, как 
работают банки и микрофи-

нансовые организации, какие 
угрозы несут финансовые пи-
рамиды, как выглядят распро-
страненные схемы мошенни-
чества с приходом домой или 
звонком по телефону,  — пояс-
нили «ВМ» организаторы фе-
стиваля. — Мы разработали 
соответствующие образова-
тельные мини-блоки, каждый 
из которых призван уберечь 
слушателей от нерациональ-
ного и опасного поведения, 
а также повысить осведом-
ленность в важнейших вопро-
сах повседневных финансов. 
Благодаря выступлению экс-
пертов все желающие могут 
закрепить и получить новые 
знания, а также задать любые 
интересующие вопросы. А за-
вершается каждый образова-
тельный мини-блок интерак-
тивной частью в виде игры со 
слушателями. 
— Мне понравилось,  — поде-
лилась с «ВМ» одна из участ-
ниц мероприятия Елена Сан-
жаровская. — Был очень под-
робный и доходчивый рас-
сказ, исчерпывающие ответы 

на вопросы. И при этом те-
плая дружественная атмосфе-
ра, нам выдали специальные 
карточки для закрепления ин-
формации. Хотелось бы толь-
ко побольше конкретики 
о том, как правоохранитель-
ные органы могут помочь от-
вадить мошенников. И еще 
было бы интересно послушать 
о юридической помощи при 
обмене недвижимости. 
Сейчас записаться на курсы 
по финансовой грамотности 
и безопасности москвичи мо-
гут в одном из ближайших 
центров социального обслу-
живания. Курсы длятся 6 ча-
сов и охватывают 120 город-
ских площадок. Организато-
ры фестиваля напоминают, 
что в рамках проекта плани-
руется множество различных 
мероприятий, направленных 
на повышение финансовой 
грамотности у слушателей 
пенсионного возраста, сооб-
щать о них будут дополни-
тельно.
ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
relation@vm.ru8 сентября 15:10 Москвичи в комфортной обстановке обсудили актуальные вопросы по финансовой грамотности
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Охрану проверили 
на бдительность

Компанию мне составил эксперт-
аналитик по безопасности и анти-
террору Станислав Веселов. Для 
чистоты эксперимента перед похо-
дом я надел на спину рюкзак с но-
утбуком и повесил на пояс выкид-
ной нож в чехле — он не является 
оружием, но на него гарантиро-
ванно реагируют рамки металло-
искателя. Да и, в общем-то, кобура 
у посетителя должна, по идее, при-
влечь внимание охраны. 

Первая проба
Рейд мы решили начать с торгово-
го центра возле станции метро 
«Охотный Ряд» — по словам экс-
перта, несколько лет 
назад он работал 
в штате охраны этого 
заведения и хотел бы 
сравнить, насколько 
изменились меры без-
опасности с тех пор.
На входе в торговый 
центр нам преградили путь рамки 
металлоискателя. Перед тем как 
идти дальше, Веселов предложил 
понаблюдать за работой охранни-
ка, стоящего неподалеку.
— Согласно требованиям безопас-
ности, подобные торговые комп-
лексы должны быть оснащены ме-
таллоискателями и видеокамера-
ми с функцией записи, — пояснил 
эксперт. — Кроме того, у каждой 
рамки обязан работать сотрудник 
охраны с ручным металло-
искателем и рацией, а в самом цен-
тре должна быть дежурная группа 
быстрого реагирования. Сама по 
себе техника лишь подает сигна-
лы, а непосредственно обеспече-
нием безопасности занимаются 
сотрудники.
Мы дождались первого посетите-
ля, который точно должен был за-
служить внимание стража поряд-
ка — у девушки, спешившей в тор-
говый центр, за спиной был увеси-
стый рюкзак. Судя по жуткому пи-
ску, который издала рамка, эта го-
спожа несла с собой по меньшей 
мере склад металлолома. Правда, 
страж порядка и ухом не повел.
— Сотрудники охраны должны 
быть еще и хорошими психолога-
ми, — из профессиональной соли-
дарности Веселов старался найти 
вменяемое оправдание бездей-
ствию бывшего коллеги. — Может 
быть, он по поведению девушки 
определил, что угрозы она не пред-
ставляет. Давайте сами попробуем 
пройти через рамку.
К сожалению, внимания сотрудни-
ка службы безопасности не удосто-
ились и мы — товарищ был слиш-
ком занят своими мыслями, чтобы 
реагировать на сигнал металло-
искателя. Оперативность работы 
дежурной части ТЦ решили не про-
верять — потолок был обильно 

усеян камерами, так что сомнений 
в отсутствии у них «мертвой зоны» 
не оставалось. 

Имитация безопасности
Следующей целью проверки стал 
крупный торговый центр на улице 
Петровке, 2. Здесь продают товары 
более высокого ценового сегмен-
та, а значит, и безопасность долж-
ны обеспечивать на высшем уров-
не. Это было видно уже на подходе 
к зданию, внешний периметр ко-
торого патрулировали сотрудники 
охраны. Увидев это, Станислав Ве-
селов буквально воссиял.
— Вот видите — работают, — пора-
довался он за коллег.
Решив не делать поспешных выво-
дов, я направился ко входу в комп-
лекс. Несмотря на наличие груза за 
спиной, внимание охраны мне 
привлечь не удалось. 
Войдя следом за мной в здание, 
эксперт снова расстроился: вместо 
металлоискателей стояли лишь ан-
тикражные рамки. Металлоиска-
тель был только один — в руках 
у считавшего ворон охранника.
— О своем имуществе они заботят-
ся, — констатировал Станислав 
Веселов на протяжении всей на-
шей прогулки. — Но видно, что 
они все же хорошие психологи — 

внимательно смотрят 
на посетителей и де-
лают для себя выводы. 
Уверен, что большин-
ство покупателей не 
несут в себе угрозы. 
В качестве нового пун-
кта назначения мы 

с Веселовым выбрали большой ма-
газин детских товаров на Лубянке. 

Детям повезло
После реконструкции, которая не 
так давно проводилась в этом тор-
говом центре, он сильно обновил-
ся. Вместо старых рамок металло-
искателей здесь установили но-
вые, высокотехнологичные: они 
не мешают проходу посетителей, 
но не оставляют шанса незаметно 
пронести даже самый маленький 
металлический предмет. К рамкам 
прилагался широкоплечий охран-
ник со строгим взглядом и метал-
лоискателем. Нас он останавли-
вать не стал — видимо, нашел не-
достаточно грозными. А вот следу-
ющая за мной и Веселовым девуш-
ка с сумочкой подверглась тща-
тельному осмотру.
— Сотрудники охраны — не поли-
цейские, поэтому не могут ничего 
требовать от посетителей, — объ-
яснял мне эксперт, пока девушка 
демонстрировала стражу порядка 
содержимое своего ридикюля. — 
Но они имеют право предложить 
показать содержимое сумок и рюк-
заков, попросить выложить метал-
лические предметы и пройти рам-
ки снова. Оружие или физическую 
силу сотрудник охраны применять 
может лишь в тех случаях, когда 
посетитель угрожает жизни и здо-
ровью других граждан, самого ох-
ранника или оказывает физиче-
ское сопротивление при попытке 
пресечь правонарушение.
Впрочем, оружия ни у одного из за-
ме ченных нами сотрудников 
ЧОПов не было. По словам Весе-
лова, ставка вооруженного охран-
ника вдвое выше обычной.
— По этой же причине мы с вами 
видели не больше одного сотруд-
ника охраны на каждом входе — 

руководство торговых центров 
экономит, стремясь удовлетво-
рить необходимые требования, но 
не обеспечить безопасность, — 
считает эксперт. — Если сюда при-
дет проверка, то она нарушений не 
найдет, ведь есть и рамки, и каме-
ры, и охранники на входах. Вопрос 
только в том, будут ли эти мини-
мальные меры эффективными 
в случае реального происшествия.
Отдельно Веселов отметил пожар-
ную безопасность здания магази-
на. По его словам, здесь она орга-
низована достаточно хорошо. — 
В отличие от печально известного 
кемеровского ТЦ «Зимняя вишня», 
здесь практически все материалы 
негорючие, — сообщил он. — Это 
дает надежду на то, что в случае по-
жара жертв удастся избежать, 
а само возгорание — быстро лик-
видировать.
Что ж, детский магазин оказался 
одним из тех мест, где можно спо-
койно совершать покупки и не бо-
яться чрезвычайных происше-
ствий — уровень безопасности 
здесь довольно высок.
Для полноты исследования реши-
ли зайти в еще один из старейших 
московских торговых центров 
вблизи Красной площади. 

Товары дороже жизни
Здесь туристы и обеспеченные мо-
сквичи обычно тратят десятки ты-
сяч рублей, и вряд ли владельцам 
и руководству хотелось бы риско-
вать таким прибыльным бизнесом 
ради экономии на охране. И прав-
да, рамки металлоискателей и ох-
ранники нас встретили еще до вхо-
да в здание, на улице. Пока сотруд-
ник службы безопасности допол-
нительно проверял борсетку наше-
го эксперта по безопасности руч-
ным прибором, я спокойно про-
шел мимо рамок и проник в зда-
ние, притом что кобура с ножом на 
поясе была видна. Но внимание ох-
раны меня миновало — сотрудник 
был слишком занят борсеткой. 
Огорченный Веселов предложил 
тут же выйти и дойти до следующе-
го входа в здание.
— Вдруг хотя бы там порядок? — 
тешил он себя надеждой.
Но у других дверей нас и вовсе не 
остановили, позволив беспрепят-
ственно войти в торговый центр. 
С каждым объектом проверки уве-
ренность в безопасности таяла.
— Они проверяют выборочно, это 
я понимаю — всех осмотреть не-

возможно, не хватит никаких ка-
дров, — рассуждал эксперт. — Но 
о чем думает руководство? Если 
что не дай бог случится — это ж ка-
кой скандал будет, какие жертвы! 

Последний шанс упущен
Никакая экономия этого не стоит.
Рассуждая о бесценной слезинке 
ребенка, мы отправились к фи-
нальному пункту нашего инспек-
ционного вояжа — в книжный ма-
газин на Мясницкой улице. Перед 
входом я решил демонстративно 
открыть ножны, чтобы хотя бы 
блеском металла вызвать в чопов-
цах желание «не пущать». Однако 
это не помогло — никто не пытал-
ся даже поинтересоваться содер-
жимым кобуры. 
— Мало того что охрана не выпол-
няет свою задачу, так еще и прохо-
ды здесь ужасно узкие, — отметил 
Веселов. — В случае чего возник-
нет давка. А если пожар? Я разоча-
рован.
После инспекции магазинов в цен-
тре Москвы я собрался выяснить,  
как обеспечивается безопасность 
в торговых центрах спальных рай-
онов города. Решил зайти в комп-
лекс у станции метро «Сходнен-
ская» — он давно стал для местной 
молодежи своеобразной Меккой. 
Магазины, фуд-корт и кинотеатр 
каждый день заполнены школьни-
ками. Очевидно, что уж в этом ме-
сте система безопасности должна 
быть на достойном уровне.
Разочарование настигло меня сра-
зу, как только я вошел в здание: на 
входе не было даже рамок металло-
искателя. Да и чоповцев обнару-
жил не сразу. Пройдя по этажам, 
сделал вывод, что охрана здесь за-
нимается только тем, что разгоня-
ет шумящую, развлекающуюся мо-
лодежь и следит, чтобы посетители 
ничего не украли в магазинах. 
Словом, выводы получились не-
утешительные. Остается надеять-
ся, что в случае реального чрезвы-
чайного происшествия многочис-
ленная охрана торговых комплек-
сов все же сработает уверенно 
и профессионально, предотвратив 
ужасные последствия и эвакуиро-
вав многочисленных посетителей. 
Но, как говорится, не дай бог, что-
бы повод случился. 

КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
с Никольской улицы

13:10 Если считать, что дети — 
цветы жизни, то можно сказать, 
что столичные торговые центры 
давно уже стали если не оран-
жереями, то как минимум клум-
бами. Сюда ходят, чтобы купить 
детям одежду, поесть, посмо-
треть с ними кино или мульт-
фильмы. Корреспондент «ВМ» 
отправился в рейд по торговым 
центрам, чтобы узнать, как обе-
спечивается безопасность посе-
тителей.

Перед выходом необходимо спро-
сить совета у опытного эксперта.
— Накануне была гроза, поэтому 
есть смысл искать опята. Места их 
обитания — поваленные деревья 
и пни, поскольку они сохраняют 
достаточное количество влаги. 
Что касается таких грибов, как 
подберезовики, подосиновики 
или белые, то их сезон в основном 
уже прошел, но если повезет, мож-
но встретить последних одиночек 
в этом году, — поведал фотограф-
натуралист Алексей Захарьин-
ский.
Как обычно, первые час или два по-
трачены впустую. Новичок тут мо-

жет и запаниковать: «Как же так! 
Где же они?» Разочарованный тем, 
что грибы не прыгают в рюкзак 
сами, городской житель, привык-
ший к быстрому результату, гла-
голит инсинуации в адрес гриб-
ников.
На первых порах и меня постигло 
огорчение. Мне попадались смя-
тые пластиковые бутыли, стекло-
тара, брошенные 
предметы нижнего 
женского белья, трух-
лявые покрышки — 
словом, что угодно, 
только не грибы. 
Впрочем, солнце под-
нималось все выше, 
разгоняя утренний туман, сквозь 
который, как французская кавале-
рия при Аустерлице, проступили 
стройные ряды соседних посадок. 
Отринув сомнения — вперед! 
Лес — первозданная стихия, еди-
нение с которой умиротворяет 
душу, а разум избавляет от суетных 
мыслей. Ни людей, ни машин. 
Поют какие-то птицы, летает мош-
кара. Пьянит запах травы и ли-
стьев.
Но минут через двадцать началось. 
Замечаю поваленное ветром дере-
во. Ствол его покрылся толстым 
слоем мха, кора кое-где отслои-

лась. Характерный дровянистый 
гнилой запах. Да! Здесь могут быть 
опята. Они любят гнездиться на 
трухлявых деревьях и пнях. Нужно 
внимательно обойти все кругом. 
Именно так я пришел к успеху.
На третьем пне меня ждала уда-
ча — выводок молодых опят, с ров-
ными круглыми шляпками. Акку-
ратно срезаем их ножом.

Торопиться не надо. 
Глубоко вдохните, вы-
дохните, вспомните, 
где находятся сторо-
ны света и с какой из 
них вы заходили в лес. 
Теперь можно осма-
тривать окрестности. 

Где-то рядом пни и другие пова-
ленные деревья.
Когда опят достаточно, для разно-
образия можно поискать и боро-
вые грибы. Поэтому снова идем на 
опушку. Здесь много света, но 
солнце не печет сильно. Увы, без-
результатно. Найденный мною 
в этой экспедиции подосиновик 
оказался единственным грибом, 
отличным от опят.
На ужин тут хватит с лихвой. И на 
первый раз вполне достаточно. 
Пора домой. Погода была хорошей 
весь день, и дождь не омрачил воз-
вращения в родные пенаты. 

Самый лучший пень. Пошел 
за грибами, а пришел к успеху
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
из леса в окрестностях Долгопрудного

13:15 Шаг — остановка. Дру-
гой — остановка. Процесс поис-
ка грибов требует внимания, не-
спешности и терпения. Несмо-
тря на самую высокую плотность 
населения и повсеместную за-
стройку, леса ближайшего Под-
московья способны обеспечить 
урожай грибов — опят, подоси-
новиков, подберезовиков и да-
же белых. Неспешная прогулка 
по лесу с рюкзаком и корзи-
ной — лучший вид досуга. 

ЕВГЕНИЙ КУБЫШКИН
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ИНФОРМАЦИОННОГО СОПРОВОЖДЕНИЯ 
ДВСМИ РОСГВАРДИИ

В соответствии с законом Россий-
ской Федерации «О частной детек-
тивной и охранной деятельности 
в Российской Федерации» частные 
охранники в пределах объекта ох-
раны имеют право требовать 
от персонала и посетителей соблю-
дения установленного заказчи-
ком внутриобъектового и про пуск-
ного режимов, которые не должны 
противоречить законодательству. 
В рамках осуществления пропуск-
ного и внутриобъектового режима 
частным охранникам предоставле-
но право производить осмотр 
въезжающих и выезжающих 
транспортных средств, а также 
вносимого и выносимого имуще-
ства, при условии обязательного 
соблюдения конституционных 
прав и свобод гражданина, прав 
и законных интересов физических 
и юридических лиц.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
При срабатывании рамок ме-
таллодетектора приставлен-
ный к ним сотрудник охраны 
обязан среагировать на сиг-
нал, предложив посетителю 
выложить все металлические 
предметы, а также показать 
содержимое ручной клади. 
При этом осмотр личных ве-
щей может проводиться 
только в присутствии их вла-
дельца. 
В случае отказа от прохожде-
ния осмотра сотрудник охра-
ны имеет право вызвать по-
лицию, при этом у него нет 
полномочий задерживать 
гражданина или не пропу-
скать его в здание.

топ-3 

Гриб-чемпион
Самый большой из докумен-
тально зафиксированных 
грибов был найден в 1985 го-
ду в американском штате Ви-
сконсин. Шляпка была в ох-
вате два метра, а весил гриб  
140 килограммов.
■
Старше динозавров
Данные палеонтологии до-
казывают, что грибы жили 
на Земле уже 400 миллионов 
лет назад.
■
Самый плодовитый
Гриб-дождевик, родствен-
ный шампиньонам, выбрасы-
вает до 7 триллионов спор.

Здание завода «Борец» 
перенесут 
Вчера было принято решение 
о переносе исторического 
здания завода «Борец» 
из-за расширения улицы 
Складочной. С помощью со-
временных технологий спе-
циалистам удастся полно-
стью сохранить конструкцию. 
Все элементы будут вписаны 
в здание второго корпуса 
технопарка, который появит-
ся здесь в рамках комплекс-
ной застройки территории.
■
В клинической больнице 
произошло возгорание
Вчера в Центральной клини-
ческой больнице Российской 
академии наук на Литовском 
бульваре произошло корот-
кое замыкание в одной 
из электроламп. На место вы-
ехали экстренные службы. 
Пострадавших нет.
■
Самое дорогое столичное 
жилье стоит семь 
миллиардов рублей
Пентхаус с тиром, сигарной 
комнатой и винодельней стал 
самым дорогим жильем 
в Москве. Его стоимость — 
семь миллиардов рублей. 
Четвертый уровень пентхауса 
накрыт стеклянным куполом, 
под которым расположен 
огромный бассейн с морской 
водой. Помещение площа-
дью 1,8 тысячи квадратных 
метров находится в жилом 
комплексе в 1-м Неопали-
мовском переулке.
■
Спрос на мороженое 
остается высоким
В сентябре из-за хорошей 
погоды сохранился летний 
уровень спроса на мороже-
ное. Такие данные предста-
вил генеральный директор 
«Союза мороженщиков Рос-
сии» Геннадий Яшин. В день 
раскупается 320–350 тонн. 
В следующем году этот пока-
затель планируют увеличить 
еще на 10 процентов.
■
Купание в сентябре 
может обострить 
хронические заболевания
Врачи предостерегли мо-
сквичей от купания в откры-
тых водоемах. С таким обра-
щением от лица профессио-
нального сообщества высту-
пила врач общей практики 
Ирина Шелгунова. По ее сло-
вам, несмотря на тепло, 
это может вызвать обостре-
ние хронических заболе-
ваний. 

в ритме города

На пороге учебного заведения 
меня радушно встретили маги-
странт Максим Горбатко и прорек-
тор по спортивно-воспитательной 
работе университета Дмитрий Го-
ликов. Они сразу повели меня в от-
крытый буквально на 
днях спортзал. Внутри 
ждало огромное коли-
чество новеньких сна-
рядов, но нас из всего 
этого богатства инте-
ресовал только тот 
угол, в котором распо-
ложились стойки для штанги 
и гроздьями висели блины.
— Тяжелая атлетика, как ни крути, 
серьезно отличается от любого 
вида физической активности. В от-
личие от того же пауэрлифтинга 
или фитнеса —  это не телострои-
тельство, а сложнокоординацион-
ный вид спорта, — пояснил не са-
мую очевидную разницу Дмитрий 
Голиков. 
Завершив вводную часть, прорек-
тор наконец допустил меня до 
спортивных снарядов. В качестве 
разминки пригласили на тренажер 
для гиперэкстензии. Он несколько 
пугал — заниматься на нем надо 
лицом к полу, уперевшись тазом 

в специальную подушку, а ноги рас-
положить на подставках и зафик-
сировать валиками в области зад-
ней части щиколотки. В результате 
во время упражнений создавалось 
впечатление, что одно неверное 
движение — и кувыркнешься ли-
цом в пол. 
После разминки настало время на-
стоящих упражнений. Мне пред-
стояло делать приседания, держа 
гриф штанги за шеей на плечах 
(бэк-скват). И то же самое — толь-
ко с грифом на груди в районе клю-
чицы (фронт-скват). От такого по-
ложения штанги зависит, на какие 
группы мышц придется основная 
часть нагрузки. С виду простые 
упражнения показали, что о спорте 

я не знаю ничего. Ока-
залось, что без помо-
щи я не способен даже 
правильно поставить 
локти. 
— Новичкам кажется, 
что приседания, осно-
ва тяжелой атлети-

ки, — это просто. И в итоге доводят 
себя до больницы, — предостерег 
Дмитрий Голиков.  

Приседать нужно 
правильно
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
из Российского государственного 
университета физической культуры, 
спорта, молодежи и туризма

12:00 Несмотря на не самую 
лучшую физическую форму, кор-
респондент «ВМ» оказался 
не чужд спорту и решил попро-
бовать свои силы в тяжелой ат-
летике. Рассказываем, что вы-
шло из этой затеи.

17 сентября 11:37 Инспектируя торговый центр «Охотный Ряд», эксперт-аналитик по безопасности и антитеррору Станислав Веселов (слева) отметил, 
что технически безопасность обеспечена отлично — есть металлодетекторы и камеры. Но подготовка охранников оставляет желать лучшего

6 сентября 12:05 Тяжелоатлет Максим Горбатко (справа) показывает 
корреспонденту «ВМ» Кириллу Янишевскому упражнение с грифом

10 сентября 13:17 В окрестностях Долгопрудного был обнаружен 
аппетитный гриб подосиновик

дневной дозор

совет
При выполнении приседаний 
с грифом во избежание травм 
необходимо соблюдать ряд 
условий. Не отрывать пятки 
от пола, держать прямо спи-
ну, не вертеть головой, смо-
треть строго перед собой 
и следить, чтобы колени 
оставались на уровне стоп.

кеды и бутсы

ну и как вам?
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Юсуп Сулейманович, почему современный зри-
тель не видит ваши фильмы в кинотеатрах? 
Мы миллион раз обсуждали на кинофорумах,  
что делать с отечественным прокатом. Ни 
к чему это не ведет. Потому что есть законы 
рынка, по которым живет кинотеатр. Если у вас 
десять залов и на отечественных фильмах всего 
пять человек в зале, а вы продолжаете крутить 
российское кино, то кинотеатр разоряется, 
и его владелец садится в долговую яму. Но сами-
то директора с удовольствием смотрят мое 
кино на фестивалях, а зрителя кормят голли-
вудской шелухой.
Но в последнее время ситуация вроде бы поте-
плела. В первом полугодии уже почти 40 процен-
тов доходов от общих сборов приносят именно 
российские фильмы. 
Для меня самое большое  несчастье, что  у нас 
зрителя ограничивают в выборе, объясняя это 
«эстетической  властью большинства». Но на-
сколько она эстетическая — большой вопрос. 
Я, например, не могу смотреть  бесконечные 
фильмы с одним и тем же артистом, попадаю-
щим в одни и те же ситуации, с предсказуемым 
финалом, деревянным сценарием. Единствен-
ное,  что меня радует, — это операторская ра-
бота. А в режиссуре, как сказал Юрий Нор-
штейн,  сплошные «монтажная шелуха и син-
копа». Так что сегодня я вижу в зале людей, для 
которых смотреть кино и не видеть его стало 
неосознанной привычкой. Такое ощущение, 
что человек спит…
Судя по всему, это общая с театром проблема. 
Недавно Сергей Юрский жаловался «ВМ», что 
ему кажется, будто в театре люди готовы запла-
тить деньги, чтобы сфотографироваться с люби-
мым артистом, а сам спектакль не смотреть. 
Похоже на то.  Кстати, Сергей Юрьевич сыграл 
огромную роль в моей кинобиографии. За 
фильм «Оратор» я получил в свое время Гран-
при на «Киношоке» благодаря его записке. Он 
передал ее жюри с названием «Оратор» и поста-
вил рядом восклицательные знаки. 
Юсуп Сулейманович,  как вас, сына военного, 
вообще занесло в кино?
Я родился в Каракалпакии — там служил отец. 
А потом с матерью вернулся в Ташкент, где у нее 
был дом. С детства все время что-то писал, раз-
влекал сестренок кукольным театром.  А  уже во 
время моей учебы в школе киностудии «Узбек-
фильм» понадобились маленькие актеры в дет-
ский фильм. Я прошел кастинг. Причем в пер-
вый раз меня не взяли, но я был настойчив — за-
шел еще раз в ту же дверь, и… меня утвердили.
За главную роль пионера-следопыта в фильме 
«Завещание старого мастера» вы получили гоно-
рар свыше 600 рублей — чумовые деньги по тем 
временам, особенно для семиклассника. На что 
потратили?
Отдал матери. Шел 1972 год. Папы с нами уже 
не было. Нас, детей,  было пятеро. Но никакой 
гордости я при этом не чувствовал. Возможно, 
потому, что  всегда к деньгам относился как 
к стеснению человеческой свободы. Это все  
притворство, когда говорят, что большие день-
ги дают свободу. Они, как мне кажется,  рожда-
ют только ненужную избалованность.
А почему, имея за спиной  такой роскошный ак-
терский опыт,  вы пошли не во ВГИК прямиком, 
а работать на студию осветителем?
Я  спонтанный человек и при  этом верю в судь-
бу. Сначала пошел в театральный, но в тот год 
не оказалось набора на режиссуру. И не нашел 
ничего лучшего, чем отправиться на киносту-
дию в осветительный цех, где у меня уже были 
знакомые, друзья. Там я много кем поработал, 
в том числе и «ассистентом на фокусе» у леген-
дарного оператора Михаила Краснянского. 
Многому научился. А потом поступил  на фил-
фак вечернего отделения университета. Ну а уж 
после армии, где все время тоже что-то писал,  
решил поступать во ВГИК на актерский, мечтая  
через год перевестись на режиссуру. Но перед 
экзаменом в коридоре института мне попался 
странный дядька, который спросил: «А вы все 
время очки носите? Мы очкариков не берем». 
Я развернулся и  ушел из ВГИКа так же просто, 
как до этого из коридора Театрального институ-
та. Но решил поступать на сценарный. Туда 
меня не принимали два года, потому что 
я очень вольно обращался с запятыми и тире, 
считая их исключительно авторскими знаками. 
А кафедра русского языка так не считала. Но 
в конце концов Василий Иванович Соловьев 
(а потенциально там еще была фигура Валенти-
на Константиновича Черных, который был 
моим кумиром в драматургии) взял меня на 
свой курс. Мысль со временем перейти на ре-
жиссерский факультет не оставляла,  поэтому  
я очень  много работал  со студентами с режис-
серских и операторских курсов. И все время 
что-то для них писал. И не только — пахал на 
площадке, монтировал материал, на озвучке…
В вашем первом  фильме — детективе «Под ма-
ской черной кошки» мэтр узбекского кино Али 
Хамраев отметил  необыкновенную атмосферу. 
Она присутствует во всех ваших последующих 
работах. Для вас это важно?
Очень важно. В основе фильма «Под маской 
черной кошки» лежала реальная история о том, 
как в военном Ташкенте, куда в 1942-м приез-
жают эвакуированные, грабили людей —  
в Ташкент того времени съехались и Ростов-па-
па, и Одесса-мама. Весь «цвет» советского кри-
минального мира. Этот фильм был моими уни-
верситетами. Я тогда внаглую пошел к директо-
ру студии и сказал, что выполнял монтажную 
работу во ВГИКе, что там на площадке разводил 
сцены и делал многое за отсутствующего ре-
жиссера, который  в тот момент занимался дру-
гими приятными вещами. И директор  киносту-
дии вдруг согласился: «А давай снимай! Но тебе 
нужен профессиональный режиссер, с которым 
ты бы мог снимать в паре». Таковой режиссер 
нашелся. К моей великой радости на площадку 
он приехал всего два раза. 
В прошлом году ваш фильм «Турецкое седло» 
был отмечен призом «Кинотавра», киноакаде-
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мией «Ника» и множеством других фестивалей. 
Как пришла идея снять фильм о  пенсионных 
развлечениях агента по наружному наблюдению 
КГБ и ФСБ?
Я  в последнее время постепенно переходил от 
мироощущения сценарного к мироощущению 
режиссерскому. И если раньше ставил во главу 
угла саму драматическую ситуацию, то сегодня 
главным для меня является так называемая по-
этическая масса, которая выражается в актере. 
В «Турецком седле», как и в предпоследней  кар-
тине «Керосин», я снимал в расчете на актера. 
Причем эта поэтическая зрелищная масса за-
ключена не в слове, а  в том объеме информа-
ции, который несет сам актерский облик, — что 
я за артистом вижу, на чем я хотел бы остано-
вить внимание зрителей.  В чем его сущностное 
наполнение? Чем он близок зрителю?
Сценарии я пишу так, чтобы было гармоничное 
сочетание этого актерского образа и самой 
истории, и одно перетекало бы в другое. Мне 
так проще, потому что я попал в круг режиссе-
ров, которые не снимают высокобюджетное 
кино. Я снимаю кино малобюджетное и даже 
иногда безбюджетное. «Турецкое седло» — 
и в это никто не верит — стоил полтора милли-
она рублей. Всех приводит в шок, что фильм, 
взявший множество призов, в том числе и меж-
дународных, может быть сделан за такие день-
ги. А сработал именно этот механизм — «поэти-
ческая масса», заключенная в актере, плюс дра-
матическая ситуация, история, конфликт. 
И в этом неоценима роль актера Валерия Мас-
лова. Я увидел его пять лет назад. Он сегодня на 
пенсии и занимается сценическим движением 
и восточными единоборствами со студентами-
актерами. Я снял его в эпизоде своего фильма 
«Федоров» и… заболел им. Мне показалось, что 
это такой фактурный персонаж, такая закоди-
рованная персона. Захотелось этот код вычис-
лить, разгадать. Я хотел понять, что это за сиг-
нал, который ко мне пришел, что я должен 
с этим делать. И стал искать, как рассказать лю-
дям о своем ощущении этого человека, кото-
рый для меня вобрал очень много из прошлого 
моей страны… Мы начали строить историю во-
круг этого человека, придумывать ему биогра-
фию, профессию — человека в футляре, челове-
ка-загадки, эдакого русского Дзампано из кар-

тины Феллини «Дорога». Велись поиски вокруг 
человека, который отличается особенным впе-
чатляющим обликом, чтобы сообщить зрителю 
уникальность этой печати, этого кода. 
Многие говорят, что он получился настолько 
убедительным, что становится страшно.
Да. Даже критики признавались, что «Белого 
слона» Валерий Маслов не получил только по-

тому, что в фильме напоминал очень несимпа-
тичные вещи в истории нашей страны, и все ду-
мали, что и у самого этого человека очень угро-
жающий посыл. Что, конечно, полная глупость, 
потому что это артист с большой буквы создал 
такой совершенно удивительный портрет. 
Помню, как в Выборге из зала вышел Дмитрий 
Быков, долго не мог вздохнуть и, скосив глаза 
на моего актера, которого окружили поклонни-
цы с цветами, прошептал: «Я его боюсь. Это так 
мощно…» Вот это для меня главное. 
А как вы вышли на тему «топтунов»? Поднимали 
документы? Встречались с очевидцами?
Мы придумывали герою бесконечное количе-
ство биографий, которые могли бы объяснить 

некую обособленность его в этой жизни. И тут 
я вспомнил, что у моего хорошего товарища 
отец был «топтун». Очень был живой, обаятель-
ный человек, уже на пенсии — дети, внуки. Он 
любил хорошую кухню и выглядел совершенно 
не угрожающим, а абсолютно счастливым. По-
этому внешней привязки тут никакой не было,  
но странность в облике нашего героя, что-то на-
стораживающее, пугающее надо было как-то 
оправдать. Объяснить тем страхом, который 
возникает при взгляде на него и как-то сопря-
жен с общим настроением в обществе. Вот 
и банка на окне, куда он складывает яичную 
скорлупу, — ее мне тоже подсказало чувство 
гармонии. Я смотрел в кадр и видел пустой по-
доконник. Что мы только туда не ставили — от 
графина с водой до чайного гриба. А потом ас-
систенты показали мне редкую сегодня пятили-
тровую банку и решили, что он должен соби-
рать туда разбитую скорлупу — это кальций, 
что оправданно с бытовой точки зрения: он 
ведь человек, который занимается физически-
ми упражнениями. И когда банка полностью 
заполнилась, возник образ той скорлупы, в ко-
торой этот человек живет. Ну а когда появилась 
идея его болезни, которая состоит в том, что он, 
несмотря на то что уже на пенсии, продолжает 
следить за людьми, у меня драматическая ситу-
ация сложилась окончательно. У нас на афишах 
фильма есть слоган, который  мне кажется до-
статочно внятным: «Я у вас за спиной, мы вме-
сте». То есть здесь по большому счету речь идет  
о тех ограничениях личной жизни, личной ин-
формации, которые присутствуют сегодня в на-
шем бытии. Ты не можешь скрыть ничего. 
Мир вашего персонажа в конце рушится?
Да, когда он натыкается на людей, которые чув-
ствуют себя предельно свободными в его пони-
мании, — это парочка музыкантов, которая по-
селилась у него под боком. Глядя на них, он про-
сто тупеет. У него опрокидывается привычный 
мир. Он начинает чувствовать другую среду,  
начинает чувствовать музыку, улыбаться. То 
есть он зрительно на наших глазах меняется, 
становится нелепым, незащищенным. Он готов 
к переменам в своей жизни. Но те ограничения, 
на которых он был воспитан, не позволяют вы-
рваться из привычного круга. При том, что он 
свое желание следить за людьми вне работы 

пытается объяснить болезнью — отсюда и на-
звание «Турецкое седло», по официальному ме-
дицинскому термину «синдром пустого турец-
кого седла». Но постепенно он приходит к пони-
манию, что дело не в этом...
Старые коллеги упрекают его в том, что он просто, 
как и раньше, хочет иметь власть над  людьми, 
поэтому за ними и следит.
Вы обратили внимание, что на самом-то деле, 
когда он  за ними следит, он начинает творить? 
Он за них додумывает мотивы, додумывает их 
историю. И в такие моменты изображение на 
экране мира становится из цветного черно-бе-
лым и обратно. То есть он выступает как тво-
рец, он уже подготовлен к встрече с этими му-
зыкантами, собирается посещать оперные кон-
церты, спектакли. Но тот гвоздь, который в нем 
сохранился, не позволяет ему шагнуть в  счаст-
ливый мир, куда он так стремится на самом 
деле.  А когда он в конце видит, что своей рукой 
убил свою любовь, убил голос, и теперь он его 
больше никогда не услышит, мир рушится 
окончательно. 
Люди с таким прошлым — это же было целое по-
коление. Вы не пытались поднять документы, 
чтобы узнать, как сложились их судьбы?
Мне это было для фильма не нужно. Я рассказы-
ваю о другом: о «топтуне» как о человеке, кото-
рый в преодолении своих отклонений, подспуд-
но и не осознавая этого, нашел искусство. Это  
вообще история о взаимоотношениях искус-
ства и действительности. Как они соотносятся 
между собой — вот главный вопрос. И многих 
он ставит в тупик. Люди видят в картине очень 
много разных слоев. Андрей Плахов назвал ее 
«самой адекватной и гармоничной картиной 
прошлого киносезона». А Сергей Шолохов на-
писал: есть «в этой картине античный по красо-
те и силе финал».  И где бы мы ни показывали 
фильм, всегда находился какой-нибудь профес-
сор, который говорил, что эта авторская карти-
на — вклад в киноискусство. Конечно, это при-
ятно. Как и то, что призы за режиссуру и  Гран-
при я получал из рук режиссеров, которые воз-
главляли разные жюри, — Владимира Хотинен-
ко, Андрея Прошкина, Александра Велединско-
го — людей, совершенно разных по методу, но 
которые признавались, что им от этого фильма 
(так, например, сказал Хотиненко) просто го-
лову снесло. 
А можете ли вы назвать с десяток фильмов на-
ших современных режиссеров, которые вам 
доставляют настоящее удовольствие?
Настоящего удовольствия я давно не испыты-
вал от кино. У меня есть всего-то три-четыре 
картины, которые выделяю, хотя они не зри-
тельские. Это картина Володи Котта «Громозе-
ка», Андрея Прошкина «Миннесота», Ларисы 
Садиловой «Ничего личного». Вот они в меня 
«сели». Картина Велединского «Русское» для 
меня  вообще шедевральная — от литературной 
основы до того, как у него сыграли актеры. Так 
они себя больше нигде не проявили. В «Минне-
соте»  какой-то совершенно невероятный темп, 
камера оператора Юрия Райского просто лета-
ет. Картина Садиловой «Ничего личного» абсо-
лютно уникальна тем, что ты смотришь кино 
вместе с героями, наблюдаешь за движениями, 
это сделано очень деликатно, грамотно неверо-
ятно. А «Громозека» Володи Котта — для  меня 
воплощение какой-то вселенской печали, с ко-
торой борются люди, потому что жизнь трех 
друзей-героев спустя много лет вытащила их из 
своей круговерти опустошенными. Великолеп-
ные актерские работы. 
А какие задачи вы ставили перед собой как пе-
ред режиссером, когда снимали свое кино? 
В фильме «Стыд» задачей было показать не 
столько трагедию «Курска» (после войны сопо-
ставимых аварий было около 30). Мне важно 
было показать частную трагедию внутри боль-
шой — стыд героини из-за того, что она не мо-
жет разделить ту скорбь, которую испытывают  
другие жены погибших подводников. Потому 
что она не любила своего мужа. Мы, снимая 
фильм, в одном месте нашли на берегу брошен-
ный людьми поселок, где располагалась база 
подводников, дома, в окнах которых полопа-
лись стекла, потому что теперь за этими окна-
ми никто не живет, квартиры покинуты и вы-
стужены. Мощный образ — дома стоят пустые, 
зияющая чернота окон-глазниц, словно смо-
трящих внутрь себя… И моя задача заключа-
лась в том, чтобы молодая женщина нашла 
в итоге выход в заботе и лечении другого чело-
века, что и стало для нее раскаяньем, очищени-
ем. В «Побеге из Москвабада» я хотел показать,  
что в столице давно уже живут не только мо-
сквичи. И те, кто здесь живет, часто ненавидит 
свою малую родину. Это толпа завистников, 
жадных и беспринципных, потому что, не будь 
они таковыми, они бы не бросили тогда оконча-
тельно свою малую родину. Что эти люди не ду-
мают после переселения о своих соотечествен-
никах — это проблема и боль. 
Тема «Гастарбайтера» — гигантская неспра-
ведливость, которая постигла стариков быв-
шего СССР. В том числе и тех, которым сейчас 
на Украине запрещают надевать ордена, кото-
рые они кровью заработали в боевых действи-
ях. Наш старик — тоже герой войны, узбек, он 
отправляется в город искать внука и попадает 
в поле этого равнодушия жизни. Это история 
про потери, которые мы получили с развалом 
СССР. Вот сейчас была международная олим-
пиада школьников по географии, и все три пер-
вых места заняли россияне. То есть мир стал 
обособленным, они там не знают, кто живет по 
соседству. А ведь именно это и есть образова-
ние — ощущение целостности мира и соседа 
под боком.  

Сажусь в кресло 
члена жюри 
с единственным 
желанием — 
обрадоваться 
за наше кино
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точка Сегодня точку в номере ставит российский скульптор Зураб Церетели, посетивший открытие выставки американского художника Фрэнка Шепарда Фэйри «Форс-
мажор» в Московском музее современного искусства. На организацию проекта и переговоры ушло почти два года.
— Мне кажется, все мое творчество — это осмысление своеобразных форс-мажорных ситуаций в обществе, политике, мире в целом, — объясняет идею экспозиции 
Шепард Фэйри. — Это что-то, что происходит неожиданно и сильно меняет все вокруг.
Яркие граффити, стилизованные плакаты и сюрреалистичные полотна бросают вызов стандартизации сознания. Выставка буквально кричит: «Самовыражайся!»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Экскурсия
Поиски таинственной 
Соломенной сторожки

Тимирязевская 
(выход из метро № 3)
Дмитровской ш., 13а
20 сентября, 15:00
Бесплатная краеведческая 
экскурсия «В поисках таин-
ственной Соломенной сторожки, 
или По старой дороге на Пе-
тровско-Разумовское» пройдет 
по интересным, но малоизвест-
ным районам Москвы. Участники 
узнают, где располагался Бутыр-
ский хутор и какое отношение 
к нему имеет В. И. Ленин, какая 
дорога на Петровско-Разумов-
ское — старая, а какая — новая. 
Путешественники увидят следы 
неосуществленных построек 
по планам реконструкции 
Москвы 1935 и 1971 годов, парк 
скульптур в бывшей мастер-
ской выдающегося скульптора 
Е. В. Вучетича, оазис садового 
товарищества среди много-
этажной застройки и настоящий 

лес почти в центре столицы. 
Гид расскажет, где на самом 
деле находилась легендарная 
Соломенная сторожка и чем она 
на самом деле знаменита.

Урок
Открытое занятие 
Лаборатории 
робототехники

Строгино
Ул. Твардовского, 23, корп. 3
Клуб «Современник»
20 сентября, 16:00
Все желающие могут посетить 
открытый урок в студии робото-
техники. Гостей познакомят 
с программой ее работы, прин-
ципами обращения с робото-
техникой и программирова-
нием. Преподаватель покажет 
и поможет каждому собрать 
его первые простейшие модели 
и конструкторы. А после также 
под его руководством начина-
ющие и не очень конструкторы 
смогут их запустить и увидеть 
в действии.

развлекательная 
афиша

Мастер-класс
Бизнес-грабли клуб

Баррикадная
Гранатный пер., 9
Дом архитектора, архитектур-
ный коворкинг
20 сентября, 16:00
Формат мероприятий предпола-
гает общение нового поколения 
бизнесменов и тех, кто более 
15–20 лет успешно ведет свой 
бизнес. Спикер расскажет о сво-
ем деле, а бизнес-консультант 
и более опытные коллеги оценят 
его проект, а также поделятся 
мыслями, что они делали бы 
на его месте. Как правило, эти 
люди с нуля ставили на ноги 
свой бизнес, много раз на-
ступали на одни и те же грабли 
и все-таки выстояли.

Онлайн-семинар
Как найти прибыльную 
инновационную идею 
20 сентября, 22:00
Слушателям представят 
алгоритм, который наглядно 

покажет, как сделать 10 простых 
шагов к успеху. Он поможет най-
ти прибыльную инновационную 
идею для бизнеса в сети интер-
нет, а из бесполезных продуктов 
создать прибыльные онлайн-
проекты. Такой бесплатный 
онлайн-семинар будет полезен: 
владельцам бизнеса, менед-
жерам, специалистам, авторам 
стартап-проектов, владельцам 
сайтов, интернет-маркетологам, 
веб-дизайнерам, начинающим 
предпринимателям.

Вебинар
Чрезвычайные ситуации 
и поведение людей
21 сентября, 19:30
Рано или поздно каждый стал-
кивается с непростыми жизнен-
ными ситуациями. Речь пойдет 
о том, как снизить уровень стрес-
сов, научиться прогнозировать 
поведение окружающих и свою 
реакцию на обстоятельства, 
которые складываются не в вашу 
пользу, относиться к ним с опре-
деленной долей юмора. 

деловая афиша

Кафедры педагогики 
хотят создать
во всех вузах.
И как вам?

ЕВГЕНИЙ ЖАРИНОВ
ПИСАТЕЛЬ

Интересно, какое образова-
ние у того человека, который 
это предложил? Наверное, он 
не представляет себе, что та-
кое кафедра педагогики. Бы-
вал ли он хоть раз на этой ка-
федре? Серьезные вопросы 
возникают к тому, кто такие 
инициативы высказывает.
Я сам из педагогического вуза 
и знаю, что такое кафедра пе-
дагогики. Зачем, например, 
в Финансовой академии, 
МФТИ или МАИ такая кафе-
дра? Ну что за бред? Педагоги-
ка — это особая дисциплина. 
Это же не кружок пения или 
кройки и шитья. Люди защи-
щают по этому поводу диссер-
тации, это тонкая наука. 
Если рассуждать по логике 
«вдруг пригодится», то давай-
те откроем повсеместно фа-
культет закручивания консер-
вов. Очень пригодится в труд-
ные периоды жизни.

МАРИЯ ВОРОПАЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОЛОДЕЖНОГО 
ПАРЛАМЕНТА ПРИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЕ РФ

На самом деле не хватает не 
столько преподавателей 
в школах, сколько наставни-
ков на различных рабочих ме-
стах, на производстве, на тех 
же заводах, например. Если 
рассматривать предложение 
в таком контексте, то я соглас-
на с ним. Но сомневаюсь, что 
для этого необходимо в каж-
дом вузе создавать кафедру 
педагогики. 
Вопрос тут упирается еще 
и в другое — обеспечение ка-
драми. Если смотреть в мас-
штабе страны, то не во всех 
регионах есть возможность 
найти преподавателей на ка-
федру педагогики. 
Кроме того, не вижу смысла 
в том, чтобы все обладали та-
кой профессией. Тут нужно 
спрашивать пожелания самих 
студентов. Возможно, такая 
опция им будет просто неин-
тересна, и факультет в том или 
ином вузе будет невостребо-
ванным.
Также такое предложение не 
повысит престижность педа-
гогов в нашей стране. Чтобы 

этого добиться, надо действо-
вать другими методами.

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Педагоги — это, конечно, хо-
рошо. Знания нужны всем. Но 
тот, кто преподает, должен об-
ладать специальными знани-
ями и навыками. То есть, если 
ты изучаешь педагогику, тебе 
придется еще и попрактико-
ваться в профессии, потому 
что одной теории тут мало. 
Может случиться такая ситуа-
ция, что обучение педагогике 
потребует слишком много 
усилий от тех, кто должен 
учиться совсем другому, кон-
кретной профессии, где пре-
подавание и не нужно.
Пусть кафедра педагогики 
останется только в специали-
зированных вузах, там, где 
она действительно востребо-
вана. Предложение ввести ее 
повсюду я считаю необду-
манным.
Другой вопрос, где брать 
деньги на обустройство такой 
кафедры в каждом универси-
тете? Может быть, инициатор 
захочет проспонсировать 
свою задумку из собственной 
зарплаты или пенсионных на-
коплений? 

АЛЕКСАНДР ГОЛИКОВ
РАБОТНИК ПОЛИГРАФИИ

Если примерять ситуацию на 
себя, то не представляю, за-
чем мне нужна педагогика. 
В школу преподавать я не 
пойду, это точно, полиграфи-
стов там пока не готовят. Пре-
подавать другие дисциплины 
не собираюсь. Нужно ли 
учиться педагогике, чтобы 
стать наставником для нео-
пытных специалистов? Не ду-
маю. Профессия у меня чисто 
практическая, нужно только 
показывать. Объяснить 
устройство машины можно 
на пальцах.
Кроме того, есть интроверты, 
которые вообще не любят вза-
имодействовать с людьми. 
А педагогика к этому обязыва-
ет. Так что лично я считаю та-
кое предложение никому не 
нужным.

Заместитель председателя комитета Государственной 
думы РФ по образованию и науке Борис Чернышов 
предложил создать кафедру педагогики во всех выс-
ших учебных заведениях России. По его мнению, эта 
мера поможет укрепить связку «школа–вуз».

вопрос дня

Строительство
и ремонт

Животные и растения

Коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Подготовила ЕВГЕНИЯ ВОРОБЬЕВА
edit@vm.ru

Ты шепчешь — 
они услышат

В интернете наводят порядок. Уполномоченный по 
правам человека Татьяна Москалькова считает, что 
нужно наказывать авторов постов, нарушающих за-
коны. Проще говоря, она предлагает отвечать за 

свои слова. Не важно, сказал ты их устно или письменно.
Давайте признаем, хотим мы этого или нет (лично я — не 
хочу), но интернет-пространство стало такой же реально-
стью, как Манежная площадь. Можно прийти на Манеж-
ку и что-то прокричать в мегафон, а можно зайти 
в Facebook и прокричать там. Что самое забавное, 
в Facebook вас услышит значительно больше народа. 
Иными словами, интернет-пространство куда шире ре-
ального. Значительно шире. Несопоставимо! Так почему, 

спрашивается, в нем не 
должны действовать те же 
законы, что и в простран-
стве физическом?
За последние лет двадцать 
благодаря интернету жизнь 
изменилась фантастиче-
ски. Дональд Трамп — са-
мый влиятельный человек 
в мире — делает официаль-
ные заявления в «Твитте-

ре». Самое забавное, что он пишет их на бумажке, а стра-
ничку ведет специальный помощник. Но это, согласитесь, 
уже детали. И вот напишет что-нибудь старина Дональд, 
пригрозит России санкциями, и тут же биржи по всему 
миру лихорадит! Казалось бы — ну что за ерунда. Пара 
фраз в соцсети, какие-то буковки на экране смартфона, ну 
смешно же. А вот совсем не смешно — кто-то десятки мил-
лионов долларов после этих буковок в одночасье теряет, 
а кто-то, наоборот, наживает. Почему? А потому что новая 
реальность. Привыкайте.
Интернет долгие годы считался «зоной свободы». Таким 
неподцензурным местом. Таким он и оставался, пока 
сюда не переселилась большая часть населения Земли. Те-
перь все видят все, все читают, у всех аккаунты и подпи-
ски. И если в этом виртуальном пространстве тусуются 
уже миллиарды, то правила какие-то нужны. А то ведь 
злоупотребления свободой слова начались. 
Любого из нас без всяких оснований и даже повода могут 
«запозорить» в интернете так, что хоть в петлю лезь! Каза-
лось бы — ну снова ерунда. Ну буковки на экране написал 
кто-то. Например, про то, что ты пьяница или регулярно 
избиваешь жену. И многие прочитали. Может, и не пове-
рили, но… Попробуйте потом после этого поста жить. 
Много нового об общественном мнении узнаете! О люд-
ской психологии. О силе слова. И автору поста, что самое 
интересное, скорее всего ничего не будет. Он вашу репу-
тацию, а часто и саму жизнь может под откос пустить, 
а ему — ничего. Мало ли кто чего в соцсетях пишет… 
За  что наказывать-то? А вот за это самое. Как справедли-
во отмечали во времена моей юности, «за базар отвечать 
надо». Неудивительно, что об ответственности за посты 
говорит уполномоченный по правам человека. Потому 
что именно наши гражданские права эти посты зачастую 
и нарушают. Давайте думать, что мы говорим и пишем. 
В информационную эру по-другому уже не получится, ибо 
все у всех на виду. Как сказал поэт, «ты шепчешь — они ус-
лышат». А свобода слова предполагает хотя бы некоторую 
долю ответственности.

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ЗА

Полиция мыслей
и нравов

Комитет Госдумы по безопасности и противодей-
ствию коррупции не принял законопроект о декри-
минализации ряда статей за публикации в интер-
нете. А некоторые депутаты и вовсе заявили, что 

наказывать за репосты «полезно». Отлично. Вчера нас на-
казывали за неугодные посты, сегодня — за репосты, то 
есть даже не за собственные слова! А завтра что? За в серд-
цах брошенные фразы? За показавшиеся кому-то непра-
вильными мысли? Давно ли комитет по безопасности 
превратился в полицию мыслей из Джорджа Оруэлла?
Интернет с самого начала воспринимался обществом как 
место максимальной демократии и свободы слова, един-
ственная платформа, где можно быть собой, не боясь кри-
тики со стороны. Постепенно социальные сети, захватив-
шие в считаные годы миллиардную аудиторию, оказа-
лись под контролем мнений и стереотипов. Те, кто пере-
живает за свою карьеру, усиленно постят популистские 
публикации о своих профессиональных достижениях. 
Строящие личную жизнь старательно поддерживают 
имидж красоток, хозяек и мастериц на все руки. Студен-
ты соревнуются за звание самого успешного автора ме-
мов, модели делятся страданиями по поводу диет, а пиар-

менеджеры делают из себя 
ходячую рекламу запла-
тившей им компании.
И вот за попытки что-то на-
писать свое — тюрьма. Не 
штраф, не административ-
ка, а сразу уголовное дело! 
Кто у нас наиболее актив-
ные пользователи сети? 
Школьники и студенты! 
Которые плохо сообража-

ют, какие мотивы они преследуют и к чему может приве-
сти не вовремя сказанное, а уж тем более написанное — 
слово. Постят, потому что проиграли спор, потому что так 
сейчас модно, потому что за это руку пожмут приятели. 
Кто в свое время не бунтовал? Кто не подкручивал радио-
приемники на нужную волну? Кто не сбегал на дискотеки 
втайне от родителей с той пресловутой «плохой компани-
ей»? И это в большинстве своем — то же самое.
— Человек, который создал пост, это сделал сознательно, 
есть умысел, и этот умысел достоин наказания, — утверж-
дает уполномоченный по правам человека в России Та-
тьяна Москалькова.
Только вчитайтесь: уполномоченный по правам человека 
считает умысел достойным наказания! Да о каком умыс-
ле можно говорить, когда человек вечером, придя с рабо-
ты/учебы/спортзала, листает ленту новостей и обновле-
ний, читая наискосок разве что заголовки, и клацает все 
подряд от одной только усталости, внезапной обозленно-
сти из-за ссоры или отчета от начальства? Ну психанул, 
с кем не бывает.
Уголовщина у большей части населения ассоциируется 
с убийством, воровством и насилием. И то — домашнее 
насилие, совершенное впервые, у нас уже в администра-
тивку перевели. Как в один ряд с этим можно ставить ре-
пост? Спасибо, что с обратной стороны телевизора на до-
машние посиделки не смотрите. Хотя кто знает....

ЕВГЕНИЯ 
СТОГОВА
КОРРЕСПОНДЕНТ

ПРОТИВ

Общественная дискуссия об уместности наказания за распространение информации в интернете нашла от-
клик в решении депутатов Государственной думы РФ. Глава комитета по безопасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев назвал идею законопроекта депутатов Алексея Журавлева и Сергея Шаргунова 
о декриминализации статьи о репостах«юридически неправильной». Среди колумнистов «ВМ» есть те, кто 
поддержал предложение ввести цензуру на публикации в сети. Однако нашлись и его ярые противники. 
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